




POR XIMENA MEJÍA

Claudia Sheinbaum se reunió 
con 65 integrantes de la Con-
ferencia Monetaria Interna-
cional, quienes le expresaron 
su interés de contribuir al de-
sarrollo del país.

“Nos fue muy bien. Hay 
muchísimo interés de inver-
tir en México y nosotros te-
nemos mucho entusiasmo 
para los próximos seis años 
de que esto no sólo genere 
inversión, sino desarrollo y 
bienestar para las mexicanas 
y mexicanos”, señaló la vir-
tual Presidenta electa al fina-
lizar el encuentro.

La exjefa de Gobierno de 
la Ciudad de México explicó 
que les presentó a los ban-
queros su proyecto de desa-
rrollo para el país, que está 
vinculado con polos de desa-
rrollo, esquemas de inversión 

POR LETICIA ROBLES 

DE LA ROSA

Cientos de priistas prepa-
ran una impugnación con-
tra la asamblea realizada 
el domingo, en la que se 
reformaron los estatutos 
del partido para permitir 
la reelección del líder na-
cional, Alejandro Moreno, 
hasta por ocho años.

Los inconformes argu-
mentan que se violó el ar-
tículo 34 de la Ley General 
de Partidos Políticos, que 
prohíbe modificar los do-
cumentos básicos de los 
partidos durante un pro-
ceso electoral vigente, 
pues el actual termina el 7 
de septiembre.

Además, señalan que 
las asambleas municipa-
les y estatales se realiza-
ron en tan breve tiempo 
que fue imposible la par-
ticipación efectiva de los 
militantes del partido.
PRIMERA | PÁGINAS 4 Y 5

Impugnarán 
el agandalle 
de Alito

SE ALISTAN PRIISTAS

INE quiere cobrarle 
a ciudadano marcha 
de la Marea Rosa
La autoridad emplazó a 
Amado Avendaño, miembro 
del Frente Cívico, a detallar 
cuánto gastó en la protesta 
del pasado 19 de mayo. / 4

ONG acusa plagio 
de 200 migrantes
Criminales exigen pagos 
a familias de extranjeros 
retenidos mientras viajaban 
entre Chihuahua y Sonora; 
la mayoría de las víctimas 
son ecuatorianas. / 21

PRIMERA

PRIMERA

Foto: Ernesto Méndez

Foto: Reuters

Fotos: AFP, Reuters y Especial

Foto: Eduardo Jiménez
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Pascal Beltrán del Río 2

Francisco Garfias 4

María Amparo Casar 6

La SSC identificó como agente en activo a uno de los hombres que aparece 
en un video sexual grabado en un vagón del Metro. Comunidad / 22SUSPENDEN A PORNOPOLICÍA
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POR KARLA PONCE

El Índice Nacional de Pre-
cios al Consumidor aumen-
tó 0.38% en junio respecto 
al mes anterior, con lo que 
la inflación general anual se 
ubicó en 4.98% y aceleró por 
cuarto mes consecutivo.

La inflación subyacente, 
que excluye de su cálculo la 
energía y los alimentos fres-
cos, reportó una variación 
anual de 4.13%, mientras la 
no subyacente, que incluye 
los precios más volátiles de 

Frutas y verduras, por los cielos

LA INFLACIÓN NO DA TREGUA

LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA presentó a banqueros su proyecto de desarrollo; 
anunció una oficina para impulsar el nearshoring, que encabezará Altagracia Gómez

SISTEMA CUTZAMALA

SE ALEJA EL DÍA CERO
Además de una leve recuperación en los embalses, 
gracias a las lluvias se logró un balance entre recargas 
y extracciones. En tanto, el gobierno de Michoacán 
rehabilita 67 manantiales del lago de Pátzcuaro. / 18

“LE GANARÉ
A QUIEN

ME PONGAN”
Durante un mitin en 
Miami, el republicano dijo 
que vencerá de forma 
“aplastante” a Biden o a 
cualquier otro demócrata 
que sea nominado.

GLOBAL | PÁGINA 24

PASOS HACIA

LA EQUIDAD
Al recibir la Banda 
Presidencial, el 2 de 
diciembre de 1952, 
Adolfo Ruiz Cortines 
anunció leyes sobre los 
derechos de las mujeres.

PRIMERA | PÁGINA 10

REUNIÓN CON LA CONFERENCIA MONETARIA INTERNACIONAL

IP quiere invertir en
México: Sheinbaum

ENCARECIMIENTO 

DE ALIMENTOS

(Variación anual en junio)

113.6%
CHAYOTE

49.7%
TOMATE VERDE

40.0%
AGUACATE

la economía, está en 7.67% 
anual. Para Gabriela Siller, 
directora de Análisis Econó-
mico y Financiero de Banco 
Base, factores externos como 
la inestabilidad en los pre-
cios del petróleo y de algu-
nos granos han pegado a la 
inflación no subyacente.

Entre los productos que 
más subieron de precio en 
junio están el chayote y la 
naranja, en tanto que otras 
verduras y legumbres se en-
carecieron 5.48 por ciento.

DINERO

Fo
to
:

Fo
to
:

Fo
to
:

Fo
to
: M

at
e

 M
at
e

 M
at
e

 M
at
eo

 R
ey

o 
Re

y
o 
Re

y
o 
Re

ye
ses

PRIMERA

Lamine 

Yamal

Lionel 

Messi

TRUMP RETOMA CAMPAÑA

y también de infraestructura.
Además ,  Sheinbaum 

anunció la creación del Con-
sejo Asesor para el Desarrollo 
Regional y la Relocalización 
de Empresas, que será coor-
dinado por Altagracia Gómez 

y cuyo objetivo será potenciar 
la inversión privada vinculada 
con el desarrollo regional y la 
geolocalización de firmas.

Dicha oficina, detalló, se 
coordinará con la Secretaría 
de Economía, la Secretaría 

de Hacienda y con las distin-
tas autoridades del gobierno 
de México.

“La idea es que Altagra-
cia, que es empresaria, que 
nos ha ayudado y que he-
mos estado trabajando desde 
hace tiempo, pueda coordi-
nar este consejo de diversos 
empresarios y empresarias, y 
también mexicanos y mexi-
canas”, indicó.

PRIMERA | PÁGINA 2

Tenemos mucho entusiasmo 
para los próximos seis años 
de que esto no sólo genere 
inversión, sino desarrollo 
y bienestar para los 
mexicanos.”

CLAUDIA SHEINBAUM
VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA

Claudia Sheinbaum y la empresaria Altagracia Gómez, luego de la 
reunión con miembros de la Conferencia Monetaria Internacional.
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FUNCIÓN

EXPRESIONES

UN VIAJE 
QUE VALE 
LA PENA
Eva Longoria 
regresa a la TV con 
Land Of Women, 
serie ya disponible 
en Apple TV+ que 
tiene un mensaje 
de autonomía para 
las mujeres.

“NO HAY 
DELITO; ES 
COMPLOT”
Tras ser señalado de 
explotar a 17 artistas 
mexicanos para su 
musical Malinche, 
Nacho Cano acusó 
una venganza por 
parte del gobierno 
español. / 2

HABRÁ MÁS 
QUE SÓLO 
LIBROS
Como país invitado 
de honor a la FIL 
Guadalajara de 
este año, España 
presentará a 
150 escritores y 
profesionales, y 60 
editoriales. / 26
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FUNCFUNCIÓNIÓN

UNUN V VIAIAJEJE
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APOYO,  
PERO SIN 
PRESIÓN
María José Alca-
lá, presidenta del 
Comité Olímpico 
Mexicano, asegu-
ra que los mexica-
nos ganarán me-
dallas en París. / 8

TOCADOS
POR LA MAGIA

Con un golazo, Lamine Yamal 
impulsó a España a la final de 
la Eurocopa, mientras que 
Argentina espera rival para 

definir al campeón 
de América.

Shakira, quien ya ha actuado en tres mundiales y un Super Bowl, cantará 
el domingo en el medio tiempo de la final de la Copa América. FUNCIÓN¡A BAILAR UNA VEZ MÁS!
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Da AMLO a padres de 
los 43 nuevo informe     

Recibirán familiares uno o dos más, adelanta el Presidente    

 Ya lo analizan; vocero reconoce que 
‘‘hay voluntad por llegar a la verdad’’ 

 Confían en que a la reunión del  
29 de julio asista la futura mandataria 

ARTURO SÁNCHEZ,  ALONSO URRUTIA, JESSICA XANTOMILA Y JARED LAURELES / P 3

Caos por la suspensión en 18 estaciones de la L2 del Metro    

Miles de usuarios fueron desalojados alrededor de las 10:30 horas 
tras la detección de humo entre las estaciones Zócalo-Pino Suárez. 
Autoridades desplegaron autobuses de la RTP, pero fueron insuQcientes. 

En Viaducto la circulación se vio afectada durante casi ocho horas al 
quedar atorado un tráiler en el bajopuente de avenida Coyoacán. Foto 
Alfredo Domínguez. L. GÓMEZ, N. RAMÍREZ Y B. RAMÍREZ / P 28

Alistan en el 
PRI método 
exprés para 
relegir a Alito             
● El consejo político del 
partido dio los pasos para 
emitir la convocatoria         
 
● Se llamó a integrantes  
de ese órgano a reunión 
extraordinaria por Zoom  

NÉSTOR JIMÉNEZ  / P 9 

La inflación 
anual repuntó 
a 4.8% en junio, 
reporta el Inegi   
● La impulsó el alza en  
los productos agrícolas; 
contribuyeron aumentos 
en vivienda y servicios            
 
● Es el índice más elevado 
en los recientes 12 meses  

CLARA ZEPEDA / P 16 

 ‘‘¿Por qué no resuelve el pago de impuestos 
de empresarios?’’, inquiere el mandatario      

ALONSO URRUTIA, ARTURO SÁNCHEZ Y ALMA E. MUÑOZ / P 4

La instan a acudir al parlamento abierto      

El Ejecutivo y Sheinbaum: 
nada qué hablar con Piña 
sobre la reforma judicial      

López Obrador 
critica ataques 
contra Rosa 
Icela Rodríguez           

El Presidente celebró que 
la actual titular de la SSPC 
será la próxima secretaria 
de Gobernación. Subrayó 
que los ataques misóginos 
contra ella son un ‘‘sinónimo 
de atraso, de clasismo’’. 
Recordó que la conoció 
hace 34 años, cuando era 
reportera. Foto Presidencia. 
A. SÁNCHEZ Y A. URRUTIA / P 7

La confianza de 
consumidores se 
fue hacia arriba 
tras los comicios                       
● Alcanzó su nivel más alto 
en más de un quinquenio, 
muestran datos oficiales 

● Consideran positiva la 
situación económica  

CLARA ZEPEDA / P 16



7 502228 390008

Rayuela
La señora Piña busca que 
la entrevisten, pero no ha 
sido capaz de explicar 
por qué se escondió 

después de reunirse con 
Alito, casi en secreto. 

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

José Steinsleger 14

Carlos Martínez García 14

Nikolay So:nskiy 15

Luis Linares Zapata  15

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  8

Bajo la lupa 
Alfredo Jalife-Rahme  12

México SA
Carlos Fernández-Vega  20
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Inundaciones de un metro en el puerto de Veracruz                  

Aumentó de 81 a 83 la 
cifra diaria promedio 
de homicidios en el país                                                       

BRAULIO CARBAJAL / P 7

 Son datos del 
primer semestre 
del año: Rosa  
Icela Rodríguez  

Señala que si se 
les compara con 
2018 hay una baja 
acumulada de 18%       

En esta gestión, 
los feminicidios se 
redujeron 35.6%  
y los robos 34.8%  

Los secuestros 
disminuyeron  
67% y el hurto de 
hidrocarburos 94%      

Las intensas lluvias por la onda tropical número 8 provocaron 
anegaciones en gran parte del puerto y su zona conurbada. Viviendas, 
negocios, escuelas y transportes resultaron afectados. Los sectores 
más perjudicados fueron el Centro, Flores Magón, Reforma, Floresta, 

Hidalgo, Miramar, Astilleros, Playa Linda, Buenavista y Xana, entre 
otros. Cayeron más de 70 milímetros de agua durante dos horas 
continuas, cantidad mayor a la que se registró por el paso del huracán 
Stan, en 2005. Foto La Jornada. CORRESPONSALES / P 26

Javier Milei 
encabeza 
desfile militar 
en un tanque                         

El mandatario argentino 
ultraderechista estuvo 
acompañado por la 
vicepresidenta Victoria 
Villarruel durante la 
celebración del Día de la 
Independencia. Aprovechó 
el acto para la Zrma de un 
pacto con gobernadores 
de oposición. Foto Ap. 
AGENCIAS / P 23

Condenan ataque 
ruso a hospital 
ucranio; silencio 
en destrucción de 
escuela en Gaza                           
● El bombardeo en Kiev  
fue ‘‘crimen de guerra’’, 
manifiestan en la ONU       
 
● En el refugio en la franja 
murieron 29 palestinos            

AGENCIAS  / P 21
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Añade que la excelencia también debe garantizarse

Experiencia de jueces 
debe acreditarse, 

señala Yasmín Esquivel

Página 22

Octavio Paredes, ex 

presidente de la Academia 

Mexicana de Ciencias, 

pide revisión mayúscula a 

la política del sector

ACADEMIA

Jóvenes han presentado 
denuncias ante Condu-
sef y el Banco del Bien-
estar por el saqueo de 
las cuentas donde se les 
entregan los apoyos di-
rectos de gobierno y, au-
nado a eso, ahora varios 
de ellos están recibiendo 
llamadas en las que se 

les promete que su queja 
será respondida de ma-
nera positiva, pero que 
para que esto ocurra de-
ben hacer un depósito en 
un Oxxo, en una de esas 
cuentas que se abren y se 
cierran con rapidez sin 
dejar huella. Los jóvenes 
piden investigar. PAG 12

L A  E S Q U I N A

Deseable es escuchar con 

atención a las voces que, coin-

cidiendo muchas veces con Pa-

lacio Nacional, expresan hoy 

puntos a revisar en la reforma 

judicial y que, con conocimien-

to de causa, piden afrontarla 

como lo que es, una transfor-

mación de gran calado que irá 

más allá del sexenio que termi-

na y más allá de los límites del 

siguiente mandato presiden-

cial. Oídos atentos deben te-

ner quienes pedían diálogo y no 

imposición

LOS SIETE PUNTOS DE LA MINISTRA ESQUIVEL

Extorsionan a jóvenes 
que denunciaron saqueo 
a cuentas del Bienestar 

R E G A Ñ O  I N D Ú

La ministra calcula que serán necesarias 18 leyes secundarias adicionales al 
contenido actual del proyecto de reforma; la elaboración de las mismas implica un 
gran esfuerzo legislativo

Para estar plenamente implementado, la reforma al sistema judicial requiere de 10 
o 15 años, periodo en el que el nuevo funcionamiento del poder judicial federal y de 
los poderes judiciales estatales sustituirán gradualmente al sistema actual

La progresividad en la elección popular de jueces es posible, toda vez que hoy 
existen vacantes a las que se les puede aplicar el método de elección por urna, en 
tanto otras se darán cuando un juez o magistrado deje su encargo

1. Elección por voto 
popular de la SCJN 

2. Sustitución 
progresiva de jueces, y 
magistrados

3. Garantía de idoneidad 
y excelencia en los 
perfiles

4. Respeto a los 
derechos laborales 

5. Observancia a la 
paridad de género

6. Jueces y juezas 
cercanos a la gente

7. Justicia para todas 
las personas por igual

Acapulco, un 
huracán de 

violencia 

O P I N I Ó N

Juan Manuel Asai

El poder es para 
poder, no para no 

poder

Rafael Cardona

Llamadas para pedir moche

Cratología, crisis 
de la sociedad y 

juventud 

Joaquín Narro Lobo

Revisando el 
complejo de 

Edipo

Juan Eduardo Martínez 
Leyva

Claudia Sheinbaum designó a Altagracia Gómez como 
coordinadora de los trabajos del nuevo Consejo Asesor 
para el Desarrollo Regional y Relocalización de Empresas

TIEMPOS, LEYES SECUNDARIAS

Y OTROS REQUERIMIENTOS:

C    

PAG  8

El principal aliado de Putin le espetó, en el Kremlin, que la 
guerra no soluciona nada, esto luego de que el ejército ruso 
bombardeara un hospital infantil en Ucrania. El Consejo de 
Seguridad de la ONU fue convocado de emergencia

PAG 6

PAG 18

FOTO: ADRIÁN CONTRERAS



Inflación al consumidor
 Variación porcentual anual, por tipo de índice

Fuente: INEGI.
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SECTOR AUTOMOTOR PÁG. 16

PRODUCCIÓN Y 
EXPORTACIÓN, EN 
NIVELES PRECOVID
En el primer semestre, el ensam-
ble y los envíos aumentaron 5.2% 
y 10.6% anual, respectivamente.

Acelera la inflación 
a 5% anual en junio
INEGI. Fuertes 
incrementos en 
precios de frutas 
y verduras por 
factores climáticos; 
disparo en chayote
La inflación en México volvió a 
acelerarse en junio, hasta 4.98 por 
ciento anual.

Según datos del INEGI, se trata 
del nivel más alto en 12 meses, im-
pulsado por el repunte en los pre-

cios de frutas y verduras, ante las 
condiciones climáticas adversas.

Sólo el chayote reportó una in-
flación anual de 113.58 por ciento 
anual en junio.

“La inflación general llegó a 4.98 
por ciento en junio, la más eleva-
da de los últimos 12 meses. En el 
margen, la tasa anual de la segunda 
quincena de junio registró 5.17 por 
ciento. Muy preocupante”, anotó en 
su cuenta de X el subgobernador del 
Banxico, Jonathan Heath.

Los expertos coinciden en que la 
inflación retomará su trayectoria a 
la baja en la segunda mitad del año.
—Alejandro Moscosa/ PÁG. 4

ESCRIBEN

Víctor Piz 
DINERO, FONDOS Y VALORES / 8

Manuel Sánchez 
RAZONES Y PROPORCIONES / 10

Ciro Murayama 
ECONOMÍA POLÍTICA / 22

Macario Schettino 
FUERA DE LA CAJA / 30

TIPO DE CAMBIO
Avanza el peso; liga 
seis sesiones en 
recuperación. PÁG. 12

$17.91

RAMÍREZ DE LA O

'Aparecerán 
nuevas 
industrias';  
ve mayor IED 
este año y  
el siguiente.
PÁG. 7

VOTACIÓN POR DISTRITO

AMLO 'BATEA' 
REUNIÓN 
CON PIÑA; 
SERÍA CON 
SEGOB O LOS 
LEGISLADORES.
PÁG. 29

ALTAGRACIA, AL MANDO

Potenciará 
Sheinbaum 
la inversión 
privada  
en México

COLABORACIÓN. 
La virtual presidenta electa 
anunció la creación de un 
consejo asesor empresarial 
que buscará vincular a la IP y 
al gobierno con el desarrollo 
regional.  PÁG. 31

CLAUDIA NO INTERVENDRÁ EN LA RENOVACIÓN DEL CEN DE MORENA

Asegura que debe haber separación entre gobierno y partido. PÁG. 31

El diálogo para analizar y discutir 
la reforma al Poder Judicial es con 
el Legislativo, no con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, ni 
con la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum.

Ricardo Monreal, presidente de la 
Junta de Coordinación Política del 

Senado, respondió así a la ministra 
presidenta de la Corte, Norma Piña.

Dijo que Piña omitió dirigirse y 
convocar a quienes les toca decidir.

“El Legislativo es el órgano refor-
mador y el que está facultado para 
deliberar y, en su caso, aprobar la 
reforma”, aclaró. —V. Chávez / PÁG. 28

El diálogo sobre la reforma al PJ 
es con el Congreso: Monreal

ACLARA A PIÑA QUE NO ES CON AMLO NI SHEINBAUM
ALEJANDRO MORENO 
'NO SOY RESPONSABLE DE 
LAS DERROTAS DEL PRI', DICE 
TRAS 5 AÑOS AL FRENTE DEL 
PARTIDO. PÁG. 33

Producción

Fuente: INEGI.

 Unidades

Exportación
 Unidades

Enero-junio

Enero-junio

0 2,000,000

0 2,000,000

2023

2024

2023

2024

1,896,833

1,996,136
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• El organismo 
fortalecerá el 
vínculo entre la IP y 
la administración de 
Sheinbaum.  PÁG. 31

Altagracia 
Gómez 
coordinará 
grupo asesor 
de desarrollo

Opinión

Marco A. Mares
 PÁG. 28

Elena Burns
 PÁG. 32

Maribel Ramírez C.
 PÁG. 33

Fausto Pretelin M. 
 PÁG. 45

Eduardo Ruiz-Healy
 PÁG. 48

Cómo la 
humanidad 
perdió el control

J. Bradford 
DeLong

 PÁG. 38

En frutas y verduras, la mayor presión para los precios

Inflación repunta 
a casi 5% en junio; 
acumula ya cuatro 
meses en aumento 
•Precios al productor, en franca aceleración; suben a 5.07% 
anualizado y registran su mayor nivel desde noviembre de 2022.

•Dato de inflación genera incertidumbre sobre la 
decisión del Banxico sobre su política de tasas.

B. Saldívar y Y. Morales

 PÁGS. 4-5

En Primer 
Plano

Popularidad se estanca
Mientras los partidos opositores debaten 
internamente, la aprobación presiden-
cial detiene su crecimiento.  PÁG. 55
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• En junio, la produc-
ción de autos ligeros en 
México subió 3.8% a 
344,206 unidades, y 
la exportación aumentó 
3.3% a 295,742 vehí-
culos, las mejores cifras 
en seis y cinco años, 
respectivamente.

  PÁG. 27

Ensamble y exportación de autos, al alza

El descenso en el índice de precios que inició con el año no duró mucho tiempo, por lo que 
comenzó una nueva escalada. Especialistas prevén una desinflación a ritmo lento.  

FUENTE: INEGI
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Minerales raros, con 
alta concentración en 
la geografía mundial
• Considerados esenciales para la transición 
a energías limpias, se encuentran casi exclu-
sivamente en un pequeño grupo de países.

 PÁG. 30

Participación en las reservas mundiales de minerales 
esenciales para la transición energética

FUENTE: UNCTAD

PAÍSES MINERAL PART. %

Congo Cobalto 55
Guinea Bauxita 25
Sudáfrica Manganeso 32
Madagascar, Mozambique y Tanzania Grafito natural 24
Chile, Perú y México Cobre 36
Argentina, Bolivia y Chile Litio 46
Brasil Grafito natural 26

• Dejará de recaudar 
el SAT 532,699 millo-
nes de pesos en 2024.

 PÁG. 11

Tasa cero del 
IVA mermará 
captación vía 
renuncias

del PIB, el equivalente 
a lo que dejará de 
obtener este año.

1.56%

47.5  puntos alcan-
zó el indica-

dor, o sea, 0.6 puntos 
más que en mayo.

• En junio alcanzó 
su mayor nivel desde 
febrero del 2019.

 PÁG. 13

Mejora la 
confianza del 
consumidor tras 
las elecciones
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• El organismo 
fortalecerá el 
vínculo entre la IP y 
la administración de 
Sheinbaum. PÁG. 31

Altagracia 
Gómez 
coordinará 
grupo asesor 
de desarrollo
grupo asesor grupo asesor 
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Maribel Ramírez C.
PÁG. 33

Fausto Pretelin M. 
PÁG. 45

Eduardo Ruiz-Healy
PÁG. 48

Cómo la 
humanidad 
perdió el control

J. Bradford 
DeLong

PÁG. 38

En frutas y verduras, la mayor presión para los precios

•Precios al productor, en franca aceleración; suben a 5.07% 
anualizado y registran su mayor nivel desde noviembre de 2022.

•Dato de inflación genera incertidumbre sobre la 
decisión del Banxico sobre su política de tasas.

B. Saldívar y Y. Morales
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EL PRESIDENTE PASÓ EL LLAMADO A LA SEGOB Y LA VIRTUAL PRESIDENTA 
ELECTA DIJO QUE PARA ESO SON LOS FOROS DE DEBATE DE LA INICIATIVA

BATEAN AMLO 
Y SHEINBAUM 
A NORMA PIÑA
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JALONEO POR INICIATIVA PRESIDENCIAL

Remiten a Piña a 
Segob y a foros 

para dialogar sobre 
Reforma Judicial

S. RAMÍREZ, J. BUTRÓN Y C. ARELLANO

AMLO a"rma ante petición de ministra que él ya entre-

gó su iniciativa y la manda con Alcalde; critica privilegios 

y justicia lenta; plantea elección distrital de jueces

Presidenta electa señala que debate está en el Legisla-

tivo; plantea que Parlamento Abierto es la vía; rechaza 

que con reforma lleguen improvisados  págs. 3 a 6 y 8

MONREAL reprocha a presidenta de la 

Corte haber pedido audiencia al Ejecutivo y a 

Sheinbaum: “Se equivocó de estadio, de au-

ditorio”; la cancha está en Legislativo, recalca. 

EN PJ los que apoyan  cambios dicen que hay 

4.4 jueces por cada 100 mil y la norma es 65; 

opuestos piden defender carrera judicial; Lay-

nez advierte regreso a poder concentrado.

INFLACIÓN SE DISPARA A 4.98%; PRODUCTOS DEL CAMPO EMPUJAN ALZA OTRA VEZ pág. 18

Lamine Yamal 

¡DE 16 AÑOS!  
levanta a  España

Críticos de Alito responden a amago 
de expulsión: “No nos vamos a dejar”

ACAPULCO: FISCALÍA DETIENE
A GENERADORES DE VIOLENCIA

SE CONVIERTE en el jugador más joven en 

debutar en la Eurocopa; con golazo suyo ante 

Francia, la  Furia Roja llega a la final.  pág. 31

SAURI, Ochoa y Labastida anticipan defensa; ven amenaza como 

“táctica del ladrón para poderse robar al PRI”; expertos advierten difícil 

e incierto futuro del tricolor si Moreno sigue en dirigencia. pág. 10

AUTORIDADES estatales y Fuerzas Federales 

inactivan en dos operativos a 9 miembros de 

un grupo delictivo; aseguran armas y droga. 

SEDENA  y GN atrapan al R8, jefe de seguri-

dad de Aureliano Guzmán; El Guano, hermano 

de El Chapo Guzmán, logra escapar.  págs. 11 a 13

CREA CLAUDIA 

CONSEJO

EMPRESARIAL

PROINVERSIÓN  

BUSCA con consejo 

asesor empresarial 

potenciar el desarrollo 

regional y aprovechar 

relocalización; nom-

bra como enlace con 

hombres de negocios 

a Altagracia Gómez. 

pág. 4

YA se abrió un diálogo; 
entonces sí, la secretaria de 
Gobernación podría reunir-
se con los ministros”

ANDRÉS MANUEL  
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

YA está el diálogo, para ello 
hay Parlamento Abierto, ya 
participaron los ministros 
de la Corte; la iniciativa fue 
enviada al Congreso”

CLAUDIA SHEINBAUM
Presidenta electa
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Reforma Judicial, el caldo y las albóndigas pág. 2

El obligatorio regionalismo pág. 4

¿Está listo Maduro para aceptar una derrota? pág. 25

Miembros de la 
célula delictiva cap-
turados en Guerrero 

entre junio y julio
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LAMINE Yamal, 
ayer al celebrar 
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Fallece el papá de Enrique Alfaro Evalúan obras para Monterrey

TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Archivo Foto: Especial

El gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro, dio la noticia.

Samuel García, gobernador  
de Nuevo León.

Enrique Javier Alfaro Anguiano, papá del 
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, falleció 
durante la madrugada de este martes, así lo informó 
el mandatario estatal.

“Con mucho dolor les informo que durante la 
madrugada falleció mi padre, Enrique Javier Alfaro 
Anguiano”, indicó en redes sociales y señaló que se 
encuentra fuera del país.

“En este momento me encuentro fuera del país 
organizando mi regreso a Guadalajara. Más tarde 
podré informarle a nuestra familia y amigos sobre los 
servicios funerarios. Gracias por todo jefe, te quiero 
mucho, vas a hacer mucha falta”, añadió.

 — Karla Méndez

La virtual Presidenta electa de México, Claudia 
Sheinbaum, informó que en la reunión que tuvo 
este martes con Samuel García, gobernador de 
Nuevo León, abordaron temas de obras para la 
zona metropolitana de Monterrey.

“Me planteó el proyecto de un viaducto. Son 
proyectos para Monterrey, un viaducto y un 
metro elevado, que ya los tiene, que requieren 
una serie de permisos, y después le plantee 
el proyecto del tren, y él también habló de la 
posibilidad de que no solamente llegue a Nuevo 
Laredo, sino a la nueva aduana que se abrió en el 
estado”, explicó Sheinbaum.

 — Arturo Páramo

POLÍTICA  
NACIONAL

DESAPARECE PERIODISTA. El colectivo de comunicadores michoacanos NiUnoMas re-

portó la desaparición del periodista Ricardo Rafael Rodríguez Vera, luego de que sus familiares 

perdieran contacto con el reportero de la fuente policiaca del portal Bruno Noticias desde el 

mediodía. Pidieron a las autoridades activar los protocolos para su localización. —  De la Redacción

¿Qué sucede cuando 
se decide destruir 
el sistema de justicia?
Entre 1975 y 1979, Camboya fue gobernado por los Jemeres 
Rojos, un movimiento comunista que instauró un régimen de 
terror. Bajo la fachada de una república popular, el grupo, li-
derado por Pol Pot, sometió a la población civil del país sura-
siático a un férreo control militar.  

Tener un título universitario o incluso el simple hecho de 
usar lentes eran razones suficientes para ser detenido y enviado 
a la siniestra cárcel de Toul Sleng o a un campo de “reeduca-
ción”, lugares de los que casi nadie salía con vida. 

Una de las instituciones “burguesas” que destruyeron los 
Jemeres Rojos fue el sistema de justicia. Legisladores, fiscales, 
jueces, abogados y profesores de derecho fueron asesinados 
u obligados a huir del país. Los libros de derecho fueron que-
mados y los edificios en que sesionaban los tribunales o en 
los que se enseñaba la carrera de leyes fueron reconvertidos.

Dolores A. Donovan, profesora de derecho de la Univer-
sidad de Stanford, pasó dos meses y medio en Camboya en 
1991, documentando la dura labor de reconstruir el sistema de 
justicia, luego de que a la caída de los Jemeres Rojos sólo se 
encontraron menos de diez abogados en todo el país. 

“Porque la República Popular de Kampuchea devaluó la ley, 
como hacen muchos regímenes socialistas, ha sido lento re-
construir el sistema legal y el educativo”, escribió Donovan. “Las 
pocas leyes que promulgó y los tribunales que creó tuvieron 
el sello de los conceptos soviéticos de la legalidad socialista”.

En el proceso de reconstrucción del sistema de justicia, “el 
país ha instaurado nuevos tribunales, pero la mayoría de ellos no 
funcionan”, describió en el texto, publicado en el verano de 1993, 
casi tres lustros después de la caída de Pol Pot y sus adláteres.  

“Asimismo –continuó–, se ha designado a jueces y fiscales, 
pero pocos de ellos han sido educados en la ley”. E informó que 
el número de profesionistas plenamente entrenados declinó 
incluso más en los años que siguieron a 1979, al punto de que 
solamente quedaban cinco de ellos. “Peor aún, Camboya no 
tiene abogados privados”. 

No fue sino hasta 2006 que Camboya pudo promulgar su 
primer código civil luego del retorno a la democracia. Después, 
en 2007 llegó su primer código de procedimientos penales. En 
la reconstrucción del sistema legal, el país contó con la asisten-
cia de Francia y Japón. 

Es decir, tuvo que pasar más de un cuarto de siglo para 
reconstruir lo que destruyeron los Jemeres Rojos en nombre 
de una “justicia popular”.

El caso mexicano es, desde luego, diferente al de Camboya. 
Sin embargo, lo sucedido en ese país debería servir de ejemplo 
para comprender lo que puede pasar si se desmonta el actual 
sistema de justicia para emprender de golpe uno nuevo, que 
implique elegir a los juzgadores por el voto popular y no exigir 
prácticamente ninguna experiencia a quienes vayan a susti-
tuir a los actuales, como sugirió el presidente Andrés Manuel 
López Obrador el lunes pasado, lo cual endurecería aún más 
la reforma que pretende. 

La iniciativa enviada al Congreso por el mandatario prevé 
que los aspirantes a juzgadores que se sometan a las urnas 
requieran de una experiencia de cinco años, pero en un afán 
de desdeñar a los críticos –que sostienen que sus legisladores 
le aprobarán cualquier cosa que él mande–, López Obrador 
dijo que claro que admitiría cambios a la propuesta y, fiel a su 
estilo, dobló la apuesta y dijo que sería bueno quitar el tema de 
la experiencia requerida.

Lo que hizo allí López Obrador fue como decir: “Si no 
les gusta mi iniciativa, ahí les va una que les va a gustar aún 
menos”. 

Sólo como referencia, la página web estadunidense juri-
seducation.com dice que la mayor parte de los estados de la 
Unión Americana requiere al menos diez años de experiencia 
en asuntos legales para que alguien llegue a juez. Pero López 
Obrador afirma que esa tarea pueden hacerla quienes acaban 
de obtener la licenciatura, porque tienen mayor “frescura”.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR XIMENA MEJÍA

lizett.mejia@gimm.com.mx

Claudia Sheinbaum, virtual 
Presidenta electa, asegu-
ró que en la reunión con los 
integrantes de la Conferen-
cia Monetaria Internacional 
(IMC) hubo mucho interés 
del sector bancario de in-
vertir en México.

“Nos fue muy bien. Hay 
muchísimo interés de in-
vertir en México y nosotros 
tenemos mucho entusias-
mo para los próximos seis 
años de que esto no sólo 
genere inversión, sino de-
sarrollo y bienestar para las 
mexicanas y mexicanos”, 
señaló.

Al finalizar el encuen-
tro con 65 integrantes de 
la Conferencia Moneta-
ria Internacional (IMC), 
la exjefa de Gobierno de 
la Ciudad de México ex-
plicó que se les presentó 
el Proyecto de Desarrollo 
para el país vinculado con 
polos de desarrollo y es-
quemas de inversión y de 
infraestructura.

En su intervención, el vir-
tual secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard, destacó 
que el ambiente de la reu-
nión fue “de buen ánimo de 
inversión”.

“Pienso que la recepción 
que tuvo esta presentación, 
porque así nos lo externa-
ron, fue muy positiva, por-
que es muy concreta, muy 
específica, y porque son 
buenas noticias para el sec-
tor privado, como nos dije-
ron antes de salir”, señaló.

Ebrard reiteró que dife-
rentes empresas han expre-
sado su intención de invertir 
en el país, y que suman alre-
dedor de 46 mil millones de 
dólares.

“Es una cifra muy alta si 
se compara con lo que ha 
sido históricamente la tasa 
de inversión extranjera en 
México”, celebró.

No sólo abarca las regio-
nes centro y norte del país, 
sino también el sur, indi-
có en la Reunión Anual de 

DETALLA POLOS DE DESARROLLO

Hay entusiasmo de 
invertir: Sheinbaum
LA VIRTUAL 
PRESIDENTA 
ELECTA anunció 
la creación de un 
Consejo Asesor 
Empresarial

Foto: Eduardo Jiménez

Altagracia Gómez, quien será titular del Consejo Asesor Empresarial; la virtual Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, y el próximo secretario de Economía, Marcelo Ebrard. 

la International Monetary 
Conference, con 150 ban-
queros de diferentes partes 
del mundo.

HABRÁ UN CONSEJO 
ASESOR EMPRESARIAL 
Sheinbaum anunció la crea-
ción del Consejo Asesor 
para el Desarrollo Regional 
y la Relocalización de Em-
presas, que será coordinado 
por Altagracia Gómez, cuyo 
objetivo será potenciar la in-
versión privada vinculada 
con desarrollo regional y la 
geolocalización de  firmas.

Sheinbaum Pardo detalló 
que dicho consejo se coor-
dinará con la Secretaría de 
Economía, la Secretaría de 
Hacienda, y con las distintas 
autoridades del gobierno de 

El presidente de la Con-
federación Patronal de la 
República Mexicana (Co-
parmex), José Medina 
Mora, reconoció la impor-
tancia de fomentar un diá-
logo abierto, constructivo y 
permanente entre el sector 
empresarial y el gobierno. 

Por ello, aplaudió la 
creación de un Consejo 
Asesor Empresarial que 
estaría a cargo de Altagra-
cia Gómez.

Reconoció la experien-
cia de Gómez, también 
empresaria, como coor-
dinadora de Desarrollo 

Económico Regional 
durante las campañas 
presidenciales.

“Trae consigo una 
visión fresca y compro-
metida que esperamos 
se traduzca en iniciativas 
efectivas para el desarro-
llo económico de México”.

“Seguiremos fortale-
ciendo los canales de 
comunicación y de diá-
logo, asegurando que 
las propuestas del sector 
empresarial sean integra-
das para mejorar la cali-
dad de vida de todos los 
mexicanos. Estamos con-
vencidos de que, juntos, 
podemos construir un país 
más inclusivo, próspero y 
sostenible para las futuras 
generaciones”, declaró.

 — De la Redacción

Coparmex 
aplaude 
designación

México.
“La idea es que Altagra-

cia, que es empresaria, que 
nos ha ayudado y que hemos 
estado trabajando desde 
hace tiempo, pueda coordi-
nar este consejo de diversos 
empresarios y empresa-
rias, y también mexicanos y 
mexicanas”, informó.

Detalló que el proyecto 
de presupuesto para el si-
guiente año no representa 
un déficit mayor del 3.5%, 
además, incluye todos los 
programas sociales.

Habló de las obras pen-
dientes de esta adminis-
tración y dijo que, para 
obtener recursos, se opta-
rá por la digitalización y el 
proceso de mejora de las 
aduanas.

EXPERIENCIA
Altagracia Gómez es abo-
gada por la Escuela Libre de 
Derecho y es presidenta del 
Consejo del Grupo MINSA. 

Destaca como la más jo-
ven en la lista de los 100 em-
presarios más importantes 
de México. Ha sido miembro 
independiente de consejos 
de administración, incluidos 
NAFIN y Bancomext.

Preside el Patronato del 
Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia.

Además, fue galardona-
da con el Premio Nacional 
Agroalimentario en México 
y el Global Race Award otor-
gado por la Universidad de 
Harvard.
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MIL MILLONES
de dólares es el monto 
que, hasta ahora, 
representa la inversión 
que harían empresas, 
destacó el virtual 
secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard.



- 6 - POLÍTICA MILENIO, MIÉRCOLES 10 DE JULIO 2024

Avanza plan C

La virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, dejó claro que el 
espacio para debatir la reforma ju-
dicial son los foros en el Congreso, 
mientras que el jefe del Ejecutivo, 
Andrés Manuel López Obrador, 
señaló que él ya no tiene nada que 
ver con el proceso de aprobación 
de la iniciativa.

En conferencia de prensa, 
Sheinbaum contestó a los dichos 
de la presidenta de la Corte, Nor-
ma Piña, y a su petición de dialo-
gar con ella y con López Obrador.

“La iniciativa fue enviada al 
Congreso, a la Cámara de Diputa-
dos, la cual abrió este parlamento 
abierto, ahí es donde se da el diálo-
go con ministros de la Corte y ma-
gistrados. Nosotros nunca nos va-
mos a negar, pero la reforma ya es-
tá en manos del Legislativo.

“Ella (Piña) ya participó en un 
diálogo. Esta idea de reunirse con 
la próxima presidenta para cam-

OMAR BRITO Y R AFAEL LÓPEZ 
MÉNDEZ / CIUDAD DE MÉXICO

El diálogo es en el 
Congreso: AMLO y 
Sheinbaum a Piña
Reforma. La virtual presidenta electa manda a la ministra con 
legisladores y le recuerda que ya acudió al parlamento abierto

Protestas frente a la sede del cuarto foro sobre la iniciativa y los participantes del encuentro, que se llevó a cabo en Chiapas. CUARTOSCURO

que la gente puede decidir quié-
nes son sus representantes en el 
Poder Judicial.

“Un juez electo por el pueblo 
tiene más autonomía y no se va a 
prestar fácilmente a que alguien 
le diga qué hacer, ni del gobierno 
ni del sector privado ni de ningún 
lado, porque sabe que le respon-
de al pueblo, entonces fortalece 
la autonomía del Poder Judicial 
y el estado de derecho”, agregó. 

Por su parte, el Presidente 
apuntó que ya no tiene “nada que 
ver” con la reforma, pues “ya en-
tregué mi iniciativa de acuerdo 
con mis facultades”.

En la mañanera, consideró 
un avance que Piña acepte que 
el Poder Judicial necesi-
ta una reforma.

Explicó que los minis-
tros podrán reunirse con 
la secretaria de Goberna-
ción, Luisa María Alcal-
de, o con los legisladores 
encargados de la reforma.

“Nosotros ya envia-
mos la iniciativa y ya se 
abrió un diálogo. (Alcal-
de) puede reunirse con 
los ministros y lo mismo 
considero que harán o 
están dispuestos a hacer los inte-
grantes del Congreso”, apuntó.

En tanto, el senador Ricardo 
Monreal dijo que Piña “omitió di-
rigirse y convocar a quienes nos to-
ca decidir; el Poder Legislativo es el 
que está facultado para deliberar”.

En entrevista tras el cuarto fo-
ro de los diálogos nacionales para 
la reforma, en Chiapas, señaló que 
López Obrador presentó su ini-
ciativa “que estamos deliberando 
y analizando; creo que le faltó pul-
critud constitucional a la presiden-
ta (de la Corte), lo digo con respeto, 
debió haber dicho: ‘le pido al Legis-
lativo podamos dialogar’.

“Es tarde y la cancha está en el 

Claudia Sheinbaum informó 
en su cuenta de X que reci-
bió en su casa de transición al 
gobernador de Nuevo León, 
Samuel García, y a su esposa, 
Mariana Rodríguez, “para pla-
ticar sobre infraestructura”.
En tanto, el gobernador deta-
lló que felicitó por su triunfo 
a la virtual presidenta electa, 
con quien habló “de movili-
dad, carreteras, nuevas líneas 
de Metro, así como el impac-
to económico que tendrá la 

aduana Colombia, oportuni-
dades del nearshoring y los 
proyectos del estado”.
Más tarde, Sheinbaum tuvo 
un encuentro con la próxima 
secretaria de la Función Pú-
blica, Raquel Buenrostro.
“Estamos analizando la es-
tructura del gobierno para 
(...) reorganizar áreas, como 
la Agencia de Transforma-
ción Digital”, apuntó la ex 
mandataria capitalina.

O. BRITO Y Á. HERNÁNDEZ

Infraestructura y transformación digital.
Claudia recibe a Samuel y Buenrostro

Poder Legislativo, el Presidente ya 
nada tiene que hacer (...) (Piña) se 
equivocó de tribuna”.

Por su parte, la ex candidata 
presidencial Xóchitl Gálvez pi-
dió a Sheinbaum hacer “honor 
a su espíritu científico y escu-
char a especialistas, quienes lle-
van toda su vida estudiando el 
tema” de la justicia.

Precisó que el riesgo es que la 
delincuencia organizada 
nombre a los jueces, lo 
que ahuyentará inver-
siones y empleos.

“Quiero una refor-
ma judicial que sirva a 
México y se los digo de 
corazón: quiero el éxito 
de la futura presidenta, 
porque si ella gobierna 
bien y para todos, le va a 
ir bien al país”, aseveró.

Sobre la elección de 
jueces por voto, señaló 

que la “popularidad no es susti-
tuto de la capacidad y el mérito”, 
como tampoco “la experiencia es 
igual a corrupción”.

Expertos, ministros y legislado-
res coincidieron en que es necesa-
ria la reforma, pero requiere ma-
yor análisis en el método para ele-
gir a jueces y magistrados, así como 
la creación de un tribunal de san-
ciones y la reducción del aparato 
burocrático en cuanto a privilegios 
y prerrogativas de los juzgadores.

El siguiente foro será este vier-
nes en Veracruz. _
Con información de: Jhonatan González 

y Amílcar Salazar 

López Obrador 
responde que ya 
no está en sus ma-
nos el proyecto 

biar una propuesta que ya se pre-
sentó, que fue parte del proceso 
de campaña, pues para eso está el 
parlamento abierto”, insistió.

Descartó la posibilidad de que 
con la reforma lleguen jueces me-

nos capacitados, tal como dijo Piña.
“El pueblo sabe, cuando va a 

elegir a un juez, magistrado o mi-
nistro, cuál es el papel que va a 
desempeñar. No es cuestión de 
popularidad, sino de reconocer 
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A
manece rumbo a Palacio. México a to-
do lo que da. La patria se me mani-
fiesta. Primero el camión de la basu-
ra sobre 5 de Mayo. Trae un peque-
ño busto dorado de Benito Juárez 

anclado al mecanismo que comprime los dese-
chos. Es la protección que sustituye al rosario 
en el retrovisor; o a Lotso en la parrilla. Sobre 
la plancha del Zócalo se erige la réplica de una 
pirámide de Chichén Itzá, sobre Tenochtitlan. 
Pa’ que amarre bien. A todo volumen, fuera de 
Catedral un sonidero que despierta a todos los 
santos con Galileo y su banda y la ochen-
tera “Me dejaste”. Conocida también 
como “La salsa de la soledad”. 

Ya adentro, cruzo dos de los tres Patios 
Marianos con más “¡ánimo!” del que va a 
traer el Presidente. Seguro. Hay informe del 
gabinete de seguridad. Su titular, el almiran-
te, los generales. La tropa. Nosotros, pues. 
Sesión de preguntas y respuestas. Hom-
bre al bat. Tema Norma Piña y su solicitud 
de diálogo para reforma al Poder Judicial. 
Bateada. “Estoy bateando 300”, ha dicho 
reiteradamente el gobernante. Y sí. “Yo 
ya no tengo nada que ver… ya entregué la iniciativa”. 
“No es nada personal”.

El lado complicado, las despedidas: “Ofrecí 
100 compromisos. Tengo pendientes dos: Ayo-
tzinapa y la descentralización”. Sobre su testa-
mento político a publicar o no, “no quiero nin-
gún nombre de calle, de escuela, nada que lleve 
mi nombre, no quiero monumento ni estatua”. 
La decisión no es caprichosa. Tiene su razón de 
ser: “son muy pocos los héroes que se respetan 
en México… a Hidalgo, a Juárez, a Villa, a Zapata, 
al general Lázaro Cárdenas; por lo general al res-

“Soy un presidente naco, 
chinto y chairo”

CARLOS 
DÍAZ-BARRIGA

to no se le respeta, y se pone un monumento y la 
gente inmediatamente le pone un apodo… le lla-
man ‘mono’: ‘ahí donde está el mono, a la dere-
cha’”. No quiere ser mono. Y menos, a la derecha.

El pueblo sabio diría ‘ya no quiere queso’: 
“… y también lo otro, asociaciones, ‘el obrado-
rismo’, nada, no quiero representación; yo me 
voy a jubilar y no vuelvo a participar en nada”. 
Hace una oferta ‘que no van a poder rechazar’. 
“Para regocijo de mis adversarios, van a poder 
en libertad hacer cuestionamientos, porque 
ya no voy a poder contestarle a nadie”. Sobre 
su legado patrimonial, “no tengo nada”. La ca-
sa de Palenque “está a nombre de mis hijos… 
pueden disponer de ella hasta que fallezca”. 
La pensión del Issste va a alcanzar 21 mil pe-
sos. Más 3 mil de la pensión de adulto mayor. 
Por el último libro “me dieron de anticipo tres 
millones de pesos; pagué de impuestos uno. Me 
rayé”. Se rayó la dueña de sus quincenas, más 
bien. Como quiera, no más penurias, con 200 
varos la cartera, parece.

Comparte la foto del pobre dándole limosna 
a una mujer. Hoy decide llevársela a Palenque. 
También se van sus recuerdos, que hoy, por al-

guna razón, regresan cuando él ya se va. 
“Yo no tenía para el pasaje, estaba estu-
diando Ciencia Política, iba a Palenque. 
En San Martín Texmelucan pedí aven-
tón, en la caseta, y me vio un señor… me 
invitó un mondongo (pancita, menu-
do). Yo traía un hambre vieja. No se me 
va a olvidar”.

Se habla del machismo, de la misogi-
nia de la que ha sido víctima Rosa Icela 
Rodríguez. La futura secretaria de Go-
bernación confirma sin micrófono: “Sí 
hay un clasismo”. El Presidente hace 

suya la causa: “Clasismo, sí. De una vez lo digo: 
soy un presidente naco, chinto y chairo de Tepe-
titán, Macuspana, Tabasco, y pertenezco al pue-
blo y al pueblo raso, y ya, que quede claro”. Va-
rios indagan sobre el tabasqueñismo mientras 
se retiran. Todos los días se aprende algo nuevo.

Rosa Icela y los generales se ponen de pie pa-
ra retirarse con él. Camino de regreso por un 
costado de Catedral. Hay sol. No hay atole de 
chocolate. También se acaba. _

@diazbarriga1

Los últimos

100 días

CRÓNICAS 
DEL ADIÓS

EL ASALTO A LA RAZÓN

S abedores de que su propuesta de reforma 
del Poder Judicial es tan endeble y peli-
grosa que no resiste los sencillos, pero só-

lidos argumentos de sus detractores, el presidente 
López Obrador y su sucesora Claudia Sheinbaum 
cometen la nada republicana y majadera insensa-
tez de rechazar la invitación a dialogar que les hizo la 
ministra presidenta Norma Lucía Piña Hernández.

Arguyen que el tema está en manos del Congreso 
(copado por sus incondicionales mayorías).

Parafraseando a García Márquez, quien del “realis-
mo mágico” de su literatura decía que no había inven-
tado nada, sino solo “quitado a la realidad lo que le es-
torbaba”, si al debate sobre la reforma del Poder Judi-
cial se le quita la bazofia, lo que queda puede verse con 
diáfana claridad: lejos de resolver, pudre todavía más 
la crónica injusticia que se padece en México.

El problema de fondo es que no se toca un pelo a 
las fiscalías, los servicios periciales, el sistema car-
celario y otros cánceres, pero esparce la patraña de 
que la elección popular de jueces, magistrados y mi-
nistros resolverá las inocultables deficiencias de la 
impartición de justicia.

Dos de los más cacareados reproches al Poder 
Judicial son las liberaciones de probables y seguros 
delincuentes; que algunas órdenes de excarcelación 
se hagan en fines de semana, y que los ministros ga-
nen (en efectivo) más que el Presidente, cuando 

los procesos penales tienen 
como base los recursos lega-
les aprobados por el Congre-
so, que en sábado y domingo 
también se trabaja en tribu-
nales y que las percepciones 
en la Corte están protegidos 
por el derecho laboral.

El ángulo más débil de la 
iniciativa es el cuentazo de 

que la injusticia se concentra en el Poder Judicial 
de la Federación, siendo que los principales recla-
mos de la sociedad se refieren a litigios locales del 
orden común.

“La realidad es que la reforma no aborda el pro-
blema de raíz. Por eso quiero aprovechar esta opor-
tunidad para invitar tanto al presidente López Obra-
dor como a la virtual presidenta, la doctora Claudia 
Sheinbaum, a sumarse a este diálogo plural y a que 
nos abran la puerta para que podamos compartir-
les los hallazgos de este encuentro nacional y ana-
lizar cómo afecta la reforma, no solo el futuro de la 
justicia, sino de todo nuestro país”, clamó Piña en el 
Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad 
y Justicia, donde reconoció que se debe reformar el 
Poder que encabeza (sobre todo separar al Consejo 
de la Judicatura Federal de la Suprema Corte), pero 
sin contaminación de “los vaivenes de la política”.

Si la reforma se aprueba como se propone, advir-
tió, “ya no llegará la persona más calificada al pues-
to, la que pasó años estudiando, preparándose para 
concursar, sino la más popular, la que supo relacio-
narse bien con los grupos de poder que, irónica-
mente, es uno los argumentos de esta reforma. Es 
decir, se provocará lo que se intenta erradicar”.

Es por eso que, en vez de dinamitar al actual Po-
der Judicial, debieran colocarse en el centro de la 
discusión los derechos de las víctimas... _

Debieran 
colocarse en el centro 

de la discusión los 
derechos de 
las víctimas 

Eluden por carecer 
de argumentos

CARLOS 
MARÍN

cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy



ARTURO SÁNCHEZ 

JIMÉNEZ Y ALONSO URRUTIA

Al sostener que la transición en-
tre su gobierno y el de Claudia 
Sheinbaum será tersa y ordenada, 
y que no le heredará pendientes a 
su sucesora, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador afirmó 
ayer que el esclarecimiento del caso 
Ayotzinapa y la descentralización 
de la administración federal son los 
dos únicos compromisos que aún 
no ha cumplido al filo del cierre de 
su mandato.
“Ofrecí 100 compromisos, hay 

uno o dos que están pendientes, el 
que tiene que ver con Ayotzinapa y 
el de la descentralización”, admitió 
el Presidente en su habitual rueda de 
prensa en Palacio Nacional, donde 
añadió que el lunes entregó  a las fa-
milias un informe sobre los avances 
de las investigaciones de la desapa-
rición de los 43 normalistas.
“Sí, ya se envió ayer el informe, 

es un primer reporte, todavía fal-
tan cuando menos uno o dos más, 
para los padres. Entonces, quiero 
que primero ellos conozcan lo que 
les estoy informando, ya después 
vemos”, destacó al preguntarle si se 
hará público el documento.
Afirmó que su gobierno y el equi-

po de Sheinbaum ya trabajan en 
el presupuesto del próximo año y 
subrayó que las determinaciones 
en este ámbito corresponden a la 
virtual presidenta electa.
“Desde luego, es la presidenta 

electa la que tiene la decisión por-
que, aunque a nosotros nos toque 
elaborar una parte, a ella le va a to-
car enviarlo, y pues va a ser el presu-
puesto que va a ejercer. En sentido 
estricto y claro es un instrumento 
del nuevo gobierno.

Fondos para las obras

“Hay comunicación. Es una tran-
sición ordenada, sin sobresaltos, 
tersa, muy responsable, ni se va a 
sentir, porque ya están poniéndose 
de acuerdo los servidores públicos 
que van a dejar sus cargos y los que 
van a entrar”, comentó.
“Sobre pendientes, la verdad no 

van a quedar pendientes”, declaró y 
añadió que “todo va a quedar cubier-
to hasta diciembre, se van a quedar 
los fondos para las obras”.
Dijo que con miras a su retiro ya 

tramita su pensión ante el Issste y 
que le corresponderán alrededor de 
21 mil pesos al mes, a los que sumará 
la pensión para adultos mayores.
Agregó que prepara una nueva 

edición de su libro ¡Gracias! a pe-

tición de la editorial, pues “se ha 
vendido muchísimo”, y comentó que 
por la primera edición que apareció 
el año pasado recibió un adelanto de 
3 millones de pesos, de los cuales 
pagó alrededor de un millón en im-

puestos. “Entonces me rayé. Tengo 
ahí mis ahorros”.
Se le preguntó sobre su testa-

mento político. Comentó que quie-
re dejar de manifiesto que no desea 
homenajes ni monumentos. “Acerca 

del testamento, sí quiero publicar 
algo antes de irme para que quede 
constancia. Por ejemplo, no quiero 
ningún nombre de calle, de escuela, 
nada que lleve mi nombre, no quiero 
monumento, estatua”.

JESSICA XANTOMILA 

Y JARED LAURELES

El informe del presidente Andrés 
Manuel López Obrador sobre el 
caso Ayotzinapa aún no ha sido 
recibido por todas las familias de 
los 43 normalistas desaparecidos 
en 2014, ya que sólo un reducido 
grupo pudo acudir a la entrega en 
formato físico que hizo el lunes 
una comisión de la Secretaría de 
Gobernación en Chilpancingo y 
Tixtla, Guerrero. 
Consultada al respecto, Cristi-

na Bautista, madre de Benjamín 
Ascencio, declaró que poco a 
poco se repartirá el documento 
a las familias, pues muchas viven 
en comunidades lejanas, hacia la 
Costa y la Montaña. Sin embar-
go, comentó que de una “ojeada 
rápida”, el informe parece un 
resumen de lo que se ha hecho 
hasta ahora: “de las reuniones 
que hemos tenido y de lo que se 

ha hablado con el Presidente”.
Señaló que para tener un análi-

sis completo de la exposición del 
jefe del Ejecutivo, en próximos 
días, el grupo mayoritario de ma-
dres y padres de los 43 estudiantes 
–que acompañan organizaciones 
como los centros de derechos hu-
manos de la Montaña Tlachinollan 
y Miguel Agustín Pro Juárez– se 
reunirán para revisarlo de manera 
conjunta.
“Se va a discutir entre todos” y 

antes de la reunión programada 
para el 29 de julio en Palacio Na-
cional, en la que se espera que esté 
la virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, aseguró Bautista.
El informe que les está siendo 

entregado a las familias de los nor-
malistas fue un compromiso que 
realizó el presidente López Obra-
dor en la reunión del 3 de julio 
pasado, y de acuerdo con algunos 
de los asistentes “busca excusar al 
Ejército” de haber participado en 
la desaparición forzada de los es-

tudiantes en septiembre de 2014.
En entrevista aparte, Felipe de 

la Cruz, vocero del otro grupo de 
padres y madres de los 43 jóve-
nes, mencionó que estas familias 
también analizarán el documento, 
pero en una revisión “rápida” han 
advertido que el Presidente reco-
noce que lo sucedido en Iguala 
“fue un crimen de Estado”.
De la Cruz, quien hace tres años 

compitió por una diputación bajo 
las siglas de Morena, indicó que el 
informe “es un pequeño libro en el 
que (el Presidente) relata todo lo 
que se ha hecho durante su sexe-
nio, da relevancia al caminar que 
se ha tenido, muy complicado por 
la cuestiones de las detenciones, 
de las participaciones de persona-
jes como Tomás Zerón (ex titular 
de la Agencia de Investigación 
Criminal), que sigue en el exilio en 
Israel, y que hay organismos que 
intervinieron para que todo eso se 
complicara, pero que él sigue con 
la voluntad de llegar a la verdad”.

De tan tersa, la transición ni se va 
a sentir, asegura López Obrador
Fuera de Ayotzinapa y la descentralización, “no heredaré pendientes” 
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POLÍTICA
LA JORNADA
Miércoles 10 de julio de 2024 3

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El general brigadier retirado José 
Rodríguez Pérez abandonó a las 
17:30 horas la prisión del Campo 
Militar número Uno, luego de cu-
brir la garantía económica de 50 
mil pesos que le impuso el juzgado 
segundo de distrito en materia pe-
nal con sede en Toluca, estado de 
México, y cumplir con las condi-
ciones para enfrentar en libertad 
su proceso penal por presuntos 
nexos con el cártel de Guerreros 
Unidos, y estar relacionado con la 
desaparición de los 43 normalistas 
de Ayotzinapa.
Fuentes gubernamentales con-

firmaron la liberación del militar de 
mayor rango que ha sido señalado 
de estar relacionado con la desa-
parición de los estudiantes de la 
Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos, en hechos ocurridos los 
días 26 y 27 de septiembre de 2014, 
en Iguala, Guerrero.
La liberación del general Ro-

dríguez Pérez se relaciona con el 
cumplimiento de una sentencia de 
amparo que ha permitido el cam-
bio de medida cautelar de prisión 
preventiva justificada a libertad 
condicional, lo cual le ha sido con-
cedido a él y otros 10 militares, con 
lo que pueden enfrentar su proceso 
en libertad.
Rodríguez Pérez, según la Co-

misión de la Verdad y Acceso a la 
Justicia para el Caso Ayotzinapa, 
presuntamente habría sido respon-
sable de ordenar el asesinato de seis 
de los 43 estudiantes.
Las otras condiciones que le im-

pusieron para mantener este bene-
ficio consisten en acudir a firmar el 
libro de procesados, no abandonar 
el país y no acercarse a las víctimas.

Padres de los normalistas 
analizan informe de AMLO

El general José Rodríguez 
enfrentará en libertad su 
proceso por el caso de los 43

PODERES Y DESACUERDOS MAGÚ

Habría ordenado seis asesinatos
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“Sí a la elección popular 
de jueces, pero de manera 
progresiva durante 15 años”

Y
asmín Esquivel, ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) desde 2019, em-

puja, sí, la reforma constitucional al Po-
der Judicial de la Federación, pero en 
la que se asiente un legado de ellos, de 
los ministros y de quienes cargan en sus 
hombros la enorme responsabilidad de 
impartir justicia: garantizar que el ac-
ceso a la justicia no margine al poblado 
más pobre, que esto sea con jueces de 
excelencia y votados por el conocimien-
to popular, por la legitimidad social.

El camino a esa realidad necesita hoy 
de la construcción de un diálogo que no 
se puede esquivar. Un diálogo del Poder 
Judicial con el Poder Legislativo. 

En entrevista con Crónica, Yasmín Es-
quivel Mossa (Ciudad de México, 1963), 
exmagistrada presidenta del Tribunal de 
Justicia Administrativa de la capital del 
país de 2012-2019, tiene un eje por el 
cual transitar hacia la Carta Magna con 
una línea de tiempo que posiblemente 
abarque hasta 15 años para alcanzar la 
materialización de esta reforma de gran 
calado.

Y así lo detalla en silenciosa oficina 
en el tercer piso del máximo tribunal 
del país. Va con prisa, como la reforma 
que anhela el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, pero ella por la agenda 
del día. Sobre la iniciativa se ha dado el 
tiempo para presentar propuestas que 
vayan a un eventual dictamen.

“Es importantísimo hoy la construc-
ción de un diálogo con el Legislativo, 
que es el que está dictaminando la refor-
ma al Poder Judicial. Es fundamental. 

Y esta construcción se debe dar de ma-
nera inmediata, a la brevedad y de ma-
nera efectiva. Lamentablemente, hoy no 
tenemos ese diálogo. Se está empezando 
a construir con los foros nacionales, o 
con “Los Diálogos Nacionales”, que está 
haciendo la Comisión de Puntos Consti-
tucionales de la Cámara de Diputados, 
que preside Juan Ramiro Robledo. Yo 
planteé siete puntos clave de la refor-
ma. Estos siete puntos destacan que sí 
haya elección popular de jueces y magis-
trados, pero sólo de aquellas vacantes, 
es decir, que esta sustitución sea progre-
siva, que cada tres años haya elección 
de las vacantes para que estos nuevos 
jueces, que además de que gocen de la 
excelencia, se sepa que tienen conoci-
miento para ser juzgadores, y por lo que 
también tengan el respaldo popular. En-
tonces, serían jueces de excelencia con 
legitimidad social”, hace énfasis la mi-
nistra en lo que es la carrera judicial.

Y abunda: “Estos nuevos jueces se 
van a integrar con los anteriores. Es una 
integración, no son paralelos. Es una in-
tegración y se van renovando de manera 
permanente”.

LEGADO DE MINISTROS

La ministra Esquivel Mossa hace hinca-
pié en que todas las reformas legales tie-
nen un proceso de aplicación, de “imple-
mentación”, como la reforma penal, la 
laboral, la del Sistema Anticorrupción 
o como la de los Medios Alternativos de 
Solución de Controversias. 

“Es una progresividad. Aquí lo que yo 
planteo que en un proceso que inicia de 
manera inmediata, en septiembre, se va-
ya dando cada tres años, se renueven las 
plazas, y se vaya dando la totalidad de 
sustitución de jueces y magistrados a lo 
largo de 15 años. Esto nos ayudaría para 
respetar los derechos laborales adquiri-
dos de jueces y magistrados.

“Afortunadamente, ya la reforma se-

ñala que en todo el Poder Judicial Fede-
ral se van a respetar de los empleados 
los derechos laborales, pero también de 
jueces y magistrados que sería impor-
tante, que además de que se respeten 
sus derechos, puedan ellos participar en 
el proceso de renovación del Poder Ju-
dicial, lo que permitiría contar con jue-
ces con excelencia y con legitimidad so-
cial, que sean cercanos a la gente, que 
tengan ese contacto con la gente, sobre 
todo con aquellos que vienen a pedir el 
servicio de impartición de justicia y que 
van a decidir quién tiene la razón”, dice 
la ministra.

“El Poder Judicial Federal, la impar-
tición de justicia es una garantía que de-
be dar el Estado mexicano. Esta impar-
tición de justicia ha sido deficiente, por 
eso la necesidad de la población de votar 
por un ‘Plan C’, para que se dé esta re-
forma y exista una justicia cercana a la 
gente, que la perciba como una justicia 
eficiente. De eso se trata este objetivo. 
Tenemos que trabajar con el Legislati-
vo, y también con el Ejecutivo, para ir 
construyendo ese cómo podemos lograr 
estos objetivos que tiene la reforma. No 
podemos ponernos la venda en los ojos, 
y decir que no habrá reforma, porque 
simplemente descalificarla no es la ru-
ta. La ruta es ver cómo se puede lograr 
el objetivo, que el sistema de justicia no 
resienta una afectación, sino al contra-
rio, sea en favor de la gente. Tengamos 
jueces cercanos a la población, con juz-
gadores de excelencia, respetemos la 
carrera judicial y los derechos laborales 
adquiridos y que la justicia vaya a todas 
partes y a todos los rincones de nuestro 
país”, puntualiza la ministra.

JUSTICIA ITINERANTE

La jueza constitucional ve que en el 
ideal de esa justicia que vaya a todas 
partes se requiere ir de la mano de de-
fensores jurídicos gratuitos y asesores 

jurídicos gratuitos, que vayan a todos 
los rincones del país para que vean cuá-
les son los temas de justicia que reclama 
la población.

“¿Qué es lo que pasa ahorita? Pues 
que en las comunidades más alejadas, 
en ocasiones no tienen ni siquiera para 
el transporte para ir a la cabecera mu-
nicipal y buscar un asesor jurídico gra-
tuito. Entonces, pues hoy la justicia es 
para quien puede pagar un despacho, 
para quien puede pagar una asesoría 
de abogados. La señora que requiere la 
pensión alimenticia no tiene dinero para 
pagar al abogado. Necesitamos defenso-
rías jurídicas gratuitas y eficientes y que 
vayan a las comunidades donde está la 
necesidad de justicia en materia agraria, 
social, de regularización territorial. La 
herencia de la sucesión por la posesión 
de la tierra, pensiones alimenticias, vio-
lencia familiar…”

Y se le pregunta sobre el punto me-
dular del equilibrio entre experiencia, 
excelencia y especialización de las ma-
terias que ha mencionado. ¿Cómo lle-
gar a esa armonía en tan poco tiempo? 
La divergencia quedó planteada ayer. El 
presidente López Obrador dice que cinco 
años. La virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, opina que cinco años 
no, pero diez tampoco la convencen pa-
ra llegar como juez.

“Yo considero que no está peleada la 
excelencia con la elección o votación po-
pular. Yo planteo un comité técnico de 
evaluación integrado por los tres pode-
res, que se ubique en el Senado de la Re-
pública, pero representado por los tres 
Poderes de la Unión. Que se analicen to-
dos los perfiles de las personas que quie-
ren participar, para ser electos por vo-
to popular. En el análisis de esos perfi-
les, esa comisión técnica de evaluación 
es la que determinará si esas personas 
cubren los requisitos para ser un buen 
juez, y cuáles son esos requisitos. Por 

La ministra de la Corte habla a Crónica de la necesidad de que el 
diálogo con el legislativo fructi# que en una reforma que lleve la 
administración de justicia a todos los rincones del país; es el legado 
que pueden dejar los actuales ministros, señala

Eloisa Domínguez
nacional@cronica.com.mx

Entrevista

Yasmín Esquivel 
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ADRIÁN CONTRERAS

supuesto, la licenciatura en derecho, la 
trayectoria, los exámenes de control de 
confianza, de excelencia, de oposición. 
Pueden ser jóvenes, o abogados madu-
ros, pero que tengan ese conocimiento 
en la materia en la que van a impartir, y 
esta comisión técnica de evaluación que 
yo planteo es justamente ese filtro por el 
cual deben pasar todos los candidatos y 
que sólo quienes aprueben el filtro el co-
mité técnico de evaluación aquellos que 
tienen las características para ser mag-
níficos jueces. El ser un juez de excelen-
cia no está peleado con el voto popular. 
Al contrario, además de la excelencia, 
además de que pueden participar los de 
la carrera judicial, les va a dar una gran 
legitimidad. No se contrapone la exce-
lencia con la elección popular.

NO A UN TRIBUNAL DISCIPLINARIO TEMERARIO

–Respecto al Tribunal Disciplinario, ¿no 
es esta una reforma punitiva, que sólo pa-
ra castigar y castigar?–, se le pregunta.
–Es importante fortalecer el tema de las 
quejas contra jueces y magistrados y de 
todo el personal del Poder Judicial, por-
que vemos que las quejas se archivan, 
se guardan y no se investiga, o con al-
gún otro pretexto no se les dé un cau-

Durante a entrevista: “Yo considero que no está peleada la excelencia con la elección 

o votación popular. Yo planteo un comité técnico de evaluación integrado por los tres 

poderes”

Aquí lo que yo planteo que en 
un proceso que inicia de manera 

inmediata, en septiembre, se vaya 
dando cada tres años, se renueven 

las plazas, y se vaya dando la 
totalidad de sustitución de jueces 

y magistrados a lo largo de 15 años. 
Esto nos ayudaría para respetar los 

derechos laborales adquiridos de 
jueces y magistrados

ce adecuado. De lo que se trata con es-
te Tribunal de Disciplina Judicial, que 
deberá estar integrado por cinco magis-
trados electos popularmente y que ten-
gan el conocimiento en la Ley General 
de Responsabilidades Administrativas, 
que es la ley que van a aplicar a jueces 
y magistrados, y al personal del Poder 
Judicial. Este Tribunal de Disciplina va 
a sancionar únicamente aquellos casos 
en los que las parten se quejen por al-
guna cuestión irregular que advierten 
durante el tiempo en que tuvieron con-
tacto con el magistrado o con el juez que 
atendió esos asuntos. 
Este Tribunal de Disciplina sustituirá lo 
que es la Unidad General de Investiga-
ción y Responsabilidad Administrativa y 
de los Servidores Públicos, que hay una 
aquí en la Suprema Corte de Justicia y 
otra en el Consejo de la Judicatura Fe-
deral. Evidentemente, no puede ser un 
tribunal temerario.
Yasmín Esquivel considera que esta ins-
tancia dentro de un nuevo orden jurí-
dico constitucional  debe analizar cada 
uno de los casos de queja y ver si hubo 
cuestiones en que incurren aquellos ser-
vidores públicos, como enriquecimiento 
ilícito, en algún tema relacionado con 

la situación de declaración patrimonial.. 
Y debe garantizar la misma atención al 
propio solicitante de justicia. Todo es-
to debe ser revisado por el Tribunal de 
Disciplina Judicial. Es un tribunal que 
va a ser  muy importante, muy fuerte, 
y es un tribunal que va a abarcar cada 
una de las quejas, que debe llegar a la 
solución con respecto al juez, pero sola-
mente sus facultades nada más pueden 
llegar hasta la conducta que se le está 
atribuyendo al juez.

–¿Cuáles son las conductas irregulares a 
las que alude?
Hay un cúmulo de quejas que se les tiene 
que dar cauce, se les tiene que dar curso 
legal y desahogarse. Pero tocas un pun-
to muy importante, que es el tema de la 
sanción disciplinaria al juez con relación 
a mantener la independencia judicial. Es 
una línea muy delgada, muy jena, don-
de no se puede atemorizar al juez, para 
que resuelva, con independencia, como 
lo marca el párrafo séptimo del artículo 
100 de la Constitución, que establece las 
características que debe tener el juez: la 
imparcialidad, la independencia, la ex-
celencia y todas estas características que 
marca la Constitución… 
No se pueden ver estos principios consti-
tucionales, y no se pueden ver violenta-
dos, y que los establece la propia Consti-
tución, no se pueden ver violentados con 
un tema de persecución hacia el juez. 
Tiene que ser muy claro, que quede en 
esta reforma las facultades del Tribunal 
de Disciplina Judicial y que podamos te-
ner jueces independientes y libres para 
resolver. Por eso es importante partici-
par en estos diálogos nacionales. Es im-
portante participar con los legisladores 
para ver cuáles son los alcances de cada 
una de las figuras que se van a crear, 
porque se sustituye el Consejo de la Ju-
dicatura Federal por el órgano de admi-
nistración y por el tribunal disciplinario.

–En la oposición, el Legislativo reclama la 
ley secundaria de la reforma constitucio-
nal para dejar en claro la reglamentación 
u operatividad del sistema de impartición 
de justicia
–Yo propongo una línea de tiempo. Si el 
dictamen queda listo en agosto, en sep-
tiembre se vota en el pleno de la Cáma-
ra de Diputados, luego Senado y va para 
las legislaturas locales, son cinco meses, 
en febrero, hasta aquí hay que adecuar 
por lo menos 18 leyes secundarias, tres 
reglamentos y diversos acuerdos gene-
rales del Poder Judicial Federal. 
Entonces, son cinco meses para que la 
elección se lleve a cabo en marzo. La 
toma de protesta de la nueva Corte, el 5 
de mayo, la nueva Corte, el tribunal dis-
ciplinario y el órgano administrativo, y 
300 jueces aproximadamente que será 
el número de vacantes que se tenga pa-
ra esa fecha y que se puedan ir a vota-
ción popular. Claro, después de que pa-
sen el filtro del comité de evaluación. Y 
así cada tres años sucesivamente hasta 
que implemente la reforma, que se plan-
tea en un periodo de 15 a 18 años para 
renovar la Corte que no se contrapone 
con la excelencia.

–¿Qué opinión le merece el llamado de la 
ministra presidenta, Norma Piña, al je-
fe del Ejecutivo y a la próxima titular de 
este poder?
Es un llamado tardío. Es una señal que 
se da un año y medio después de la rup-
tura de puentes. Es una llamada al diá-
logo tardía y desfasada, pero nunca es 
tarde para corregir.

El pleno de la Corte tendrá a partir 
del lunes un periodo de receso que con-
cluye el 30 del mismo mes, día en que la 
ministra acudirá a la Cámara de Diputa-
dos a recordar su eje de transición hacia 
un nuevo Poder Judicial que llegue a los 
rincones más apartados del país.



 RECHAZAN DIALOGAR 
 CON LA MINISTRA PIÑA

PRESIDENTE LA REMITE

 CON TITULAR DE SEGOB.

 SHEINBAUM AFIRMA QUE

 PARA ESO SON LOS FOROS

#PORREFORMAJUDICIAL

El titular del Ejecutivo, Andrés 
Manuel López Obrador y la 
virtual presidenta, Claudia 
Sheinbaum, rechazaron re-
unirse con la ministra presi-
denta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), 
Norma Piña, luego de que les 
pidiera apertura en torno al 
debate de la reforma judicial.

Desde la mañanera, el Pre-
sidente instruyó a la secretaria 
de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, atender la convoca-
toria, además de que será el 
Legislativo quien determine 
el método de elección de im-
partidores de justicia.

“Yo no tengo ya nada que 
ver en esto, ya entregué mi 
iniciativa, de acuerdo con mis 
facultades”, advirtió.

Señaló que le “molesta mu-
cho de que durante bastante 
tiempo se estuvo protegiendo a 
jueces corruptos y se dio liber-
tad a gente que debía estar en 
la cárcel” porque aún hay de-
fensa a delincuentes del crimen 
organizado y de cuello blanco. 

El titular del Ejecutivo fede-
ral rechazó que exista comple-
jidad para organizar la elección 
de magistrados y ministros y 
propuso que candidaturas se 
distribuyan por distritos.

FORO EN 
CHIAPAS 1 32 4 No hay marcha atrás 

en elección de jueces y 
ministros, dijo Noroña.

 El experto Arturo Es-
pinoza dice que se debe 
replantear el método.

 Xóchitl Gálvez insistió 
en que para ser juez se 
debe tener experiencia.

 Adelantó que en el 
primer trienio de 2025 
se harán las elecciones.

N. GUTIÉRREZ, 
P. SALAZAR Y 
C. NAVARRO

PAIS@

ELHERALDODE

MEXICO.COM

Más tarde, la virtual pre-
sidenta, Claudia Sheinbaum, 
aseguró que el diálogo con 
Norma Piña se ha dado a tra-
vés de los foros de la reforma 
judicial, incluso, señaló, la mi-
nistra ha participado.

"El diálogo siempre existe, 
nosotros nunca nos vamos a 
negar al diálogo, el asunto es 

que ya está en manos del le-
gislativo la reforma judicial y 
por eso se ha abierto la dis-
cusión parlamentaria, ella ya 
participó personalmente en un 
diálogo de la reforma judicial, 
ya hubo este diálogo. 

"Esta idea de que hay que 
reunirnos con la próxima 
presidenta para cambiar una 
propuesta, que ya se presentó, 
que fue parte del proceso de 
campaña, para eso están los 
diálogos en la legislación", 
afirmó la virtual presidenta.

Claudia Sheinbaum insis-
tió que hoy en día la discusión 
está en el Poder legislativo. 

1600

JUZGADORES, 
EN EL PODER 
JUDICIAL.

 El ministro Ja-
vier Láynez dijo 
que las voces 
indígenas no han 
sido escuchadas.

LOS DEJAN 
DE LADO

#PLANTEANENFORO

FALLOS DE SCJN,
A REFERÉNDUM

En la cuarta mesa de los Diálogos 
Nacionales para la Reforma al Po-
der Judicial, realizada en Chiapas, 
el investigador de la UNAM, Jaime 
Cárdenas, propuso que, en caso 
de ser necesario, las resoluciones 
del Poder Judicial sean sometidas 
a referéndum.

ALMAQUIO 
GARCÍA Y  

VÍCTOR ORTEGA

PAIS@

ELHERALDODE

MEXICO.COM

“¿Qué hay que hacer? Que 
las decisiones de los tribunales 
supremos de la Corte, por ejemplo, 
puedan ser sometidas en algunos 
casos a referéndum o pensar, al 
menos, la carta de derechos de 
Canadá que establece como el 
Congreso con una mayoría puede 
suspender decisiones de la Supre-
ma Corte”, dijo.

Entre los participantes, que 
coincidieron en que la propuesta 

del ejecutivo federal es insufi-
ciente, el gobernador electo de 
Chiapas, Eduardo Ramírez, pidió a 
los legisladores plantear los cam-
bios al tema de la procuración de 
justicia en donde los ministerios 
públicos no integran bien las car-
petas de investigación.

“Planteen el tema de la procu-
ración de justicia que es ahí donde 
le duele al pueblo de México, ahí 
está un tema fundamental”.

F
O
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O
: 
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P
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L

MINISTROS, 
PROPONEN.

AÑOS, EN  
EL CARGO.
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FUERTE LLUVIA DEJA AFECTACIONES EN CDMX. La precipitación que 
cayó en la capital del país la tarde-noche de ayer dejó encharcamientos y ár-
boles y ramas caídas, mismas que afectaron cableado, mobiliario urbano y el 
paso de los automóviles en calles y avenidas. Para las 20:00 horas, la alcaldía 
en donde se había acumulado más lluvia era la alcaldía Álvaro Obregón, en la 
zona de la Presa Mixcoac, en donde se habían acumulado 28 milímetros.

ENFRENTAMIENTO EN IXTLA DEJA 2 HERIDOS. Medios locales de Morelos 
informaron sobre un choque armado entre elementos de seguridad y presuntos 
delincuentes en el poblado de Tilzapotla del municipio de Puente de Ixtla. Los 
hechos ocurrieron alrededor de las 13:00 horas, cuando habitantes reportaron 
detonaciones en la zona. Más tarde trascendió que, tras la confrontación, dos 
personas resultaron heridas, quienes fueron trasladadas a hospitales de la zona.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 10.07.2024
AGENDA NACIONAL

Desaparece periodista
de La Piedad, Michoacán
EL COLECTIVO de comunicadores michoacanos NiUnoMás 
reportó ayer la desaparición del periodista Ricardo Rafael Rodrí-
guez Vera, luego de que familiares y compañeros perdieran con-
tacto con él desde el mediodía. En redes sociales, demandó a las 
autoridades activar los protocolos para su localización inmediata.

México

YO NO TENGO nada que ver en esto, 
ya entregué mi iniciativa de acuerdo a 

mis facultades, y estoy convencido que hace 
falta la reforma al Poder Judicial”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

“No tengo nada qué ver”, reitera

AMLO remite a
Piña a Segob
para discutir
reforma judicial
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

E
l Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador se negó a estable-
cer un diálogo directo, como le 
planteó la ministra presidenta 

de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), Norma Piña, a través de una 
reunión para discutir sus puntos de vista 
sobre la reforma al Poder Judicial, lo cual, 
dijo, se podría abordar con la secretaria 
de Gobernación, Luisa María Alcalde.

“Yo no tengo nada que ver en esto, ya 
entregué mi iniciativa de acuerdo a mis 
facultades, y estoy convencido que hace 
falta la reforma al Poder Judicial”, dijo, a 
la vez que celebró que ya se reconozca la 
necesidad de transformar a este sector. 
No obstante, lanzó una serie de críticas 
al Poder Judicial.

“Y me molesta mucho que durante 
bastante tiempo se estuvo protegiendo 
a jueces corruptos y se dio libertad a gen-
te que debía estar en la cárcel; se protege 
todavía a delincuentes del crimen orga-
nizado y de cuello blanco”, aRrmó.

El mandatario cuestionó, “con todo res-
peto”, a la presidenta de la Corte: “Por qué 
no resuelven lo del pago de impuestos de 
los grandes empresarios o banqueros; por 
qué se tardan tanto en resolver lo que debe 
ser de rápida decisión porque existen tesis, 
hay jurisprudencia, está todo y por qué tar-
dan tanto; por qué las tácticas dilatorias. 
Que revisen los casos que tienen”.

EnRló también sus señalamientos so-
bre por qué los miembros del Poder Judi-
cial no dan un informe de cuántos proce-
sados hay sin sentencia desde hace años, 
“o que nos explique por qué deciden ga-

EL MANDATARIO subraya que él ya entregó 
su iniciativa; cuestiona a la ministra presidenta 
por los casos que tienen sin resolver; insiste en 
que se tiene que limpiar el país de la corrupción

...Y plantea la elección 
de jueces por distritos
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EN EL MARCO de la reforma al Poder 
Judicial, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador propuso ayer que la elec-
ción de los jueces y magistrados se haga 
por distritos.

Detalló que, aunque el método podría 
traer complejidades en algunas partes 
del país, como en la Ciudad de México, 
por el número de jueces que se tendría 
que elegir, son asuntos de procedimiento 
que se resuelven.

“Hay forma, hay que ver si se puede 
distribuir por distrito, deRnir por distri-
tos, y si hay que elegir en cada distrito, 
qué sé yo, 30 jueces, y se inscriben 300, 
pues se ponen los 300 nom-
bres en una papeleta y el ciu-
dadano puede ahí, de los 300, 
elegir 30; luego se hace el con-
teo, cuántos se repiten más, 
por poner un ejemplo, pues”, 
respondió el Presidente.

Opinó que “no creo que haya 
300 por distrito, puede haber 
menos. Te llega tu boleta y tú 
vas viendo a quién conoces, a 

quién escuchaste, el que va a ser después 
de que se den a conocer, después de la 
campaña, pero ésos son asuntos de pro-
cedimiento que sí se resuelven”.

Al referirse a la elección de ministros, 
manifestó que de los 11 a seleccionar, se-
rían seis mujeres y cinco hombres.

“En el caso de los ministros son 11, va-
mos a suponer que se inscriban 110, 10 
veces más, o 20 veces más, 200, de ahí 
sacas los 11”, explicó, tras subrayar que 
“además, si son 11 tienen que ser seis mu-
jeres y cinco hombres, porque va a ser, se 
está planteando que haya igualdad, pero 
ésos son asuntos de procedimiento”.

Durante la conferencia de prensa ma-
ñanera en Palacio Nacional, reiteró que 
lo verdaderamente importante es una 

renovación total en el Poder 
Judicial, y que se incluya la 
participación de la población.

“Aquí lo importante es que 
se renueve, con la participa-
ción de la gente, el Poder Ju-
dicial. Siempre es importante 
una renovación, una reforma, 
más cuando se está en una si-
tuación de decadencia”, expre-
só el mandatario.

nar más que el Presidente si la Constitu-
ción establece lo contrario; o por qué tie-
nen Rdeicomisos para tener atenciones y 
privilegios, como si fuese una burocracia 
dorada, y muchas otras cosas”.

Aclaró que no es nada personal, pero 
se tiene que limpiar el país de corrupción 
porque, si no, es imposible avanzar pen-
sando en las nuevas generaciones, pues 
se acabó la máxima de que no se podía 
tocar al intocable.

El mandatario federal dejó en claro 
que el diálogo que solicitó la ministra se 
tendrá que dar con la titular de Goberna-
ción, pues el Poder Ejecutivo ya envió la 
iniciativa al Congreso, donde ya se abrió 
la discusión y las negociaciones.

“Ya se abrió un diálogo; entonces sí, 
la secretaria de Gobernación podría reu-
nirse con los ministros, y lo mismo con-
sidero que harían o están dispuestos a 
hacer los integrantes del Congreso. ¡Qué 
bueno! que se reconoce que hace falta la 
reforma, creo que eso es un paso adelan-
te”, subrayó.

Sobre los procedimientos, López 
Obrador expuso que el método de elec-
ción de jueces, magistrados o ministros 
lo va a analizar el Congreso.

“Yo sostengo que cuando los aboga-
dos egresan de las facultades, de las es-
cuelas de Derecho, vienen con mucha 
ilusión de aplicar la ley sin distingos, no 
están maleados y esto es una renovación. 
Además, estudian Derecho y, al ser juez, 

EL MANDATARIO en conferencia matutina, ayer.

Días plantean que 
deben durar las 

campañas de los 
ministros

60

ENTRE OTROS objetivos, 
la reforma judicial busca 
eliminar la pensión vitalicia y 
que los sueldos se ajusten al 
tope máximo establecido en 
la Constitución.

magistrado, ministro, lo que se requiere 
además de la profesión de abogado, es la 
honestidad, ser incorruptible y tener el 
deseo ferviente de impartir justicia, ¡qué 
más!”, reRrió.

Opinó que el otro punto es cómo inter-
pretan la ley los nuevos abogados, para lo 
cual, abundó, hay mucha bibliografía, te-
sis, jurisprudencia. Sin embargo, “muchas 
veces salen y empiezan a trabajar, no en 

todos los casos, pero aprenden a torcer la 
ley y se vuelven expertos”, añadió.

Ante las críticas de la ministra Piña 
Hernández sobre la elección por voto 
popular de los jueces, magistrados y mi-
nistros, reiteró que deben ser los ciuda-
danos quienes lleven a cabo ese proceso, 
y pidió que no se menosprecie al pueblo 
porque es sabio, con un instinto certero 
que sabe lo que conviene y no.

LA REFORMA 
judicial prevé que 
los aspirantes al PJ 
realicen campaña 
pero sin 3nancia-
miento público ni 
privado.
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POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

E
l gobierno capitalino 
entregó obras de dre-
naje en el pueblo de 
Xicalhuacan, alcal-
día Xochimilco, para 
evitar el escurrimien-
to de aguas negras en 
la zona de canales de 

Caltongo.
Con una inversión de 132 

millones de pesos se cons-
truyeron 12 kilómetros de 
tubería de drenaje y la ins-
talación de más de 400 po-
zos de descarga de mil  482 
programados.

El jefe de Gobierno, Mar-
tí Batres, mencionó que la 
inundación recurrente de la 
zona por aguas negras afec-
taba los canales, por lo que 
era importante atender la 
problemática.

Agregó que dichos traba-
jos también beneficiarán a 
cerca de 40 mil familias que 
habitan en un asentamiento 
irregular de la zona.

“Hacer estas obras im-
plica tres beneficios: eleva la 
calidad de vida de la gente, 
porque ya no tiene que an-
dar caminando entre aguas 
negras.

“Segundo, les permi-
te trabajar ya directamente 
para la regularización de sus 
lotes aquí en Xicalhuacan 
y eso es seguridad jurídica, 
certidumbre jurídica.

“Y tercero, ayudamos a 
cuidar la sustentabilidad de 
la ciudad porque protege-
mos los canales de Xochi-
milco”, resaltó el mandatario 
durante la entrega de los 
trabajos.

En tanto, el coordinador 
general del Sistema de Aguas 
de la Ciudad de México (Sac- 
mex), Rafael Carmona, ma-
nifestó que se construyeron 
atarjeas, con mil 778 cone-
xiones de descargas domici-
liarias, 296 adicionales a las 
programadas en los prime-
ros censos de la obra, a soli-
citud de los vecinos.

De la inversión, detalló el 

funcionario,se des-
tinaron 70 millo-
nes de pesos 
para la cons-
trucción de 
una planta 
de bombeo, 
que está en 
la colindan-
cia de la calle 
Nuevo León.

Dicha planta 
“permitirá recibir las 
aguas residuales de todas las 
casas, y enviarlas por bom-
beo a través de una tubería 
a presión hasta la zona del 
Museo Regional”, externó.

TRABAJO 

CONJUNTO

Durante el acto 
inaugural en 
la zona de 
Caltongo, el 
mandatario 
capitalino 
agregó que 
una vez que su 

administración 
concluya con la 

construcción y habilita-
ción del resto de las atarjeas 
del drenaje, se colocará pa-
vimento en todas las calles.

Esos trabajos, acotó Ba-
tres, deberán estar a cargo 

de la alcaldía Xochimilco.
“Ya le comenté al direc-

tor de Asuntos Jurídicos y de 
Gobierno de aquí de Xochi-
milco,  licenciado Francisco 
Pastrana, que en cuanto esté 
todo sellado, todo lo de dre-
naje, pues comiencen otra 
tarea que no se podía hacer 
antes por las aguas negras”, 
refirió.

Desde 1987, la Organiza-
ción de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia 
y la Cultura (Unesco) otor-
gó a Xochimilco el título de 
Patrimonio Cultural de la 
Humanidad.

ENTREGAN OBRA DE DRENAJE EN XOCHIMILCO

AUTORIDADES INDICARON que los trabajos  
también permitirán que 40 mil familias de la zona  

de Caltongo regularicen sus predios

Cortocircuito afectó 

por cuatro horas la L2

REPORTARON CAOS VIAL Y PARA ABORDAR CAMIONES

Los usuarios fueron 
desalojados por la 
zona de vías;  
se registraron cinco 
crisis nerviosas

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

Un cortocircuito generó una 
humareda en las vías en la in-
terestación Pino Suárez-Zó-
calo y provocó la suspensión 
del servicio en 18 de las 24 
estaciones que conforman la 
Línea 2 del Metro, que va de 
Taxqueña a Cuatro Caminos.

Usuarios se quedaron va-
rados dentro de un tren que 
circulaba en el túnel, por lo 
que debieron ser desalojados 
por la zona de vías.

Cinco mujeres fueron afec-
tadas por crisis nerviosas y de 
ansiedad, por lo que fueron 

atendidas por paramédicos 
del Escuadrón de Rescate y 
Urgencias Médicas, informó 
la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana.

El origen de la falla fue 
un cortocircuito en un apa-
rato de cambio de vías 
en la interestación Pino 
Suárez-Zócalo/Tenochtitlán.

Cerca de las 11:00 horas, 
el Sistema de Transporte Co-
lectivo (STC) indicó que se 
realizaba una revisión pro-
bablemente por la caída de 
un objeto metálico.

Por ello, se implementó 
servicio provisional de la es-
tación Cuatro Caminos a Co-
legio Militar. Y quedó fuera 
de servicio el tramo que va de 
Normal a Tasqueña.

Ante los trabajos, el orga-
nismo externó que se imple-
mentó un servicio emergente 
afuera de las instalaciones del 

Metro con unidades de la Red 
de Transporte de Pasajeros.

El desalojo de los pasajeros 
generó caos vial en la zona por 
donde corre la línea debido a 
las largas filas que se registra-
ron para abordar algún trans-
porte alternativo.

Incluso, algunos usua-
rios optaron por viajar en las 

escaleras de los camiones 
con la finalidad de llegar a sus 
destinos.

En redes sociales circula-
ron publicaciones de usua-
rios que quedaron varados 
en los túneles y tuvieron que 
ser desalojados por la zona de 
vías y otros afectados por la 
humareda.

Para las 11:50 horas, el STC 
logró restablecer el servicio 
en el tramo Pino Suárez a Tas-
queña y de Colegio Militar a 
Cuatro Caminos.

Por lo que quedaron sin 
servicio siete estaciones, las 
cuales fueron reabiertas al-
rededor de las 15:10 horas, 
cuando se logró restablecer el 

servicio en toda la Línea 2.
“La reapertura del servicio 

se realizó luego de que per-
sonal de instalaciones fijas 
realizara los ajustes necesa-
rios en un aparato cambio de 
vía, en la interestación Zóca-
lo/Tenochtitlán-Pino Suárez”, 
indicó  el Metro en una ficha 
informativa.

Fotos: Alejandro Aguilar

El servicio de la Línea 2 del Metro estuvo interrumpido durante la mañana, lo que provocó largas filas afuera de las instalaciones.

POR GEORGINA OLSON 

georgina.olson@gimm.com.mx

Las Comisiones Unidas de 
Igualdad de Género y de Ad-
ministración y Procuración 
de Justicia aprobaron un dic-
tamen que reforma artículos 
del Código Civil, de la Ley Or-
gánica de la Fiscalía General 

En comisiones aprobaron 
tipificar transfeminicidios

CONGRESO LOCAL

Foto: Especial

Se entregaron las obras de drenaje y el cárcamo para evitar que aguas negras inunden la zona.

de Justicia y del Código Penal. 
Con ello, se establece que el 
transfeminicidio es un de-
lito y hay protocolos para 
investigarlo.

Se prevé que el dictamen 
sea discutido en el pleno del 
Congreso de la Ciudad de Mé-
xico el próximo 18 de julio, du-
rante la sesión extraordinaria.

De avalarse ese día, se in-
cluirá el artículo 148 Ter en el 
Código Penal local. “Comete 
el delito de transfeminicidio 
quien, por razón de identi-
dad de género o expresión de 
género, prive de la vida a una 
mujer trans o a una persona 
cuya identidad o expresión 
de género, real o percibida, se 
encuentre dentro del espectro 
femenino de género”.

Y señala que quien come-
ta el delito de transfeminicidio 
enfrentará penas de entre 30 y 
70 años de cárcel.

Suspenden a policía tras 
participar en video sexual

METRO

POR IVÁN MEJÍA

ivan.mejia@gimm.com.mx

El policía que participó en el 
video sexual de la influencer 
Luna Bella y que fue grabado 
dentro de las instalaciones 
del Metro fue suspendido.

La Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana de la Ciudad 
de México indicó que la Di-
rección General de Asuntos 
Internos corroboró que el 
policía es personal activo de 
la institución.

“Ante ello, se identificó al 
oficial, se le citó a rendir su 
declaración y se determi-
nó proceder con su suspen-
sión preventiva, en tanto se 
realizan las investigaciones 
correspondientes por con-
ductas contrarias al Código 
de Conducta de la Secre-
taría de Seguridad Ciuda-
dana”, indicó en una ficha 
informativa.

Fuentes de la dependen-
cia refirieron que el oficial 
se llama Jorge y es integran-
te del agrupamiento Fuerza 
de Tarea Zorros, un cuerpo 
de elite dotado con tácticas y 
técnicas policiales especiali-
zadas de respuesta inmedia-
ta como en emergencias de 
detección de explosivos.

El hombre se hace lla-
mar en redes sociales Señor 
indomable; con ese seudó-
nimo comparte y vende ma-
terial de índole sexual. 

Además, en una revisión 
efectuada por este diario a su 

cuenta de X, se observó que 
tiene al menos otros tres vi-
deos grabados al interior del 
Metro, publicados los días 
26, 28 y 30 de junio, con la 
misma temática.

REITERAN VIGILANCIA

La Secretaría de Seguridad 
Ciudadana condenó el mal 
uso de las instalaciones del 
Sistema de Transporte Co-
lectivo (STC) Metro y aseguró 
que reforzarán la vigilancia, 
ya que la seguridad está a 
manos de su cuerpo policial 
de la Policía Bancaria e In-
dustrial (PBI).

“Condenamos cualquier 
uso indebido de las instala-
ciones del Metro, por lo que 
trabajamos de manera con-
junta con las autoridades de 
dicho sistema de transporte 
público, para reforzar la se-
guridad en todas las líneas 
y generar espacios seguros 
para las personas usuarias”, 
indicó.

Historial 
El elemento policiaco 
involucrado en el video 
de la influencer Luna Bella 
tiene una cuenta de 
OnlyFans y en redes 
sociales ha publicado 
contenido similar en al 
menos tres ocasiones.

EL 

DATO

48
ASENTAMIENTOS
irregulares existen en la 
zona chinampera de 
Xochimilco, según el 

gobierno. 
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BUSCAN EVITAR DESCARGA 
DE AGUAS NEGRAS 
EN CANALES

Foto: Especial

LLUVIAS

CAEN SEIS 
ÁRBOLES
Las lluvias registradas 
ayer dejaron 
al menos ocho 
encharcamientos y 
seis árboles y ramas 
caídas. Uno de ellos 
se desplomó en 
la calle San Borja, 
colonia del Valle.

 — Jonás López



HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O J O, 
terminación de placa 3 y 4 y holograma de 

veri7 cación 1 y 2 

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste -- --
Noreste -- --

Centro -- --
Suroeste -- --
Sureste -- --

pm-10 máximo hora
Noroeste -- --
Noreste -- --

Centro -- --
Suroeste -- --
Sureste -- --

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

LA JORNADA
Miércoles 10 de julio de 202428

CAPITAL

Un caótico martes vivieron usua-
rios del Sistema de Transporte 
Colectivo al suspenderse el servi-
cio en 18 estaciones de la línea 2 
del Metro, así como conductores 
por el cierre del Viaducto Miguel 
Alemán para retirar un tráiler que 
quedó atorado en el bajopuente de 
avenida Coyoacán.
La presencia de humo en la inter-

estación Zócalo-Pino Suárez llevó a 
elementos de la Policía Bancaria e 
Industrial a desalojar a los usuarios 
por la zona de vías de la estación Zó-
calo, alrededor de las 10:30 horas, 
y fueron atendidas cuatro personas 
por crisis nerviosas.
El temor de sufrir un acciden-

te, llegar tarde al trabajo o a una 
cita provocó que la gente saliera 
corriendo de las estaciones Pino 
Suárez, Zócalo, Allende, Bellas 
Artes, Hidalgo, Revolución, San 
Cosme y Normal, las cuales fueron 
las primeras en quedar sin servicio.
La búsqueda de un autobús, un 

taxi, un servicio por aplicación y 
hasta un mototaxi en el Centro 
Histórico para llegar a su destino 
resultó infructuosa para cientos de 
usuarios, muchos de los cuales de-
cidieron caminar al no existir otra 
opción.
El Sistema de Transporte Colec-

tivo (STC) ofreció servicio de mane-
ra provisional de Cuatro Caminos 
a Colegio Militar y de San Antonio 
Abad a Tasqueña para realizar una 
revisión en la zona de vías donde 
ocurrió un cortocircuito por la po-
sible caída de un objeto metálico.
A las 11 horas, sin embargo, 

informó en su cuenta de X que el 
servicio quedó interrumpido en 
18 estaciones “por la revisión en 
la zona de vías de la línea 2 por un 
posible objeto metálico; el servicio 
es provisional de Cuatro Caminos a 
Colegio Militar. No se ofrece servi-
cio de Normal a Tasqueña”.
El servicio se reanudó de mane-

ra provisional de Colegio Militar a 
Cuatro Caminos y de Pino Suárez 

a Tasqueña, en ambas direcciones, 
a partir de las 12:14 horas, y con 
el apoyo de unidades de la Red de 
Transporte de Pasajeros (RTP) de 
Colegio Militar a Pino Suárez, in-
formó el organismo.
Los usuarios afectados formaron 

largas filas a la salida de la estación 
Pino Suárez para abordar alguno 
de los autobuses de la RTP, lo cual 
les implicó un tiempo promedio 
de 50 minutos, pues “fueron muy 
pocas unidades las que mandaron”, 
dijeron.
Ante ello, la Secretaría de Segu-

ridad Ciudadana envió unidades 

costeras para apoyar en los trasla-
dos de la gente a la estación Hidalgo 
desde Colegio Militar, cuyo ascenso 
fue muy difícil para personas de la 
tercera edad y con discapacidad.
El servicio en la línea quedó res-

tablecido a las 14:50 horas, luego de 
que personal de instalaciones fijas 
realizó los ajustes a un aparato de 
cambio de vía en la interestación 
Zócalo-Pino Suárez e hizo pruebas 
de energización eléctrica y de paso 
de trenes.
En tanto, la circulación en Via-

ducto Miguel Alemán se vio afec-
tada por casi ocho horas ante las 
dificultades que enfrentaron los 
cuerpos de emergencia para retirar 
un tráiler que quedó atorado en los 
carriles centrales, en su cruce con 
avenida Coyoacán.
Alrededor de las 4:30 horas, el 

vehículo de carga quedó atorado 
en el bajopuente de dicha vialidad 
hacia la terminal aérea, por lo que 
elementos de la Subsecretaría de 
Tránsito desviaron a los conducto-
res procedentes de Anillo Periféri-
co, Observatorio y Tacubaya.
Largas filas y congestiones viales 

se formaron en la zona y calles ale-
dañas, mientras se bajaba el aire de 
las llantas de la unidad y se cortaba 
su caja para liberarla, para que el 
vehículo fuera retirado del bajo-
puente, lo cual se logró alrededor 
del mediodía.
El tráiler, que trasladaba arena de 

gato, fue remolcado por una grúa 
de la SSC, mientras el conductor 
fue presentado ante el agente del 
Ministerio Público para el deslinde 
de responsabilidades.
Laura Gómez Flores, Bertha Teresa 
Ramírez y Nayelli Ramírez Bautista

Desquician la ciudad cortocircuito en 
el Metro y tráiler atorado en Viaducto

ESTALLIDO PROVOCA PÁNICO

Suspende el STC el servicio en 18 estaciones de la 
línea 2 por más de cuatro horas// Convoy quedó 
varado entre Pino Suárez y Zócalo // Cientos de 
usuarios y automovilistas resultaron afectados

¿Huele a quemado?
Una nube de humo y olor a 
hule quemado invadieron el 
primer vagón, designado a 
las mujeres. El convoy con 
dirección a Cuatro Caminos 
acababa de dejar la estación 
Pino Suárez y se dirigía a 
la Zócalo Tenochtitlan. Las 
miradas confundidas de las 
pasajeras se empezaron a 
intercalar con interrogantes: 
“¿Huele a quemado?” El in-
tercambio de asentimientos 
fue interrumpido por un 
estallido y el freno en la mar-
cha del tren. 
“¡Pum!”, resonó a un costado 
del primer vagón, mientras 
una bola de chispas, similar 
a una luz de bengala, ubicaba 
el origen del humo y el olor a 
quemado. Decenas de muje-
res que ya venían aglomera-
das gritaron al tiempo que se 

arremolinaban para pasar al 
segundo vagón y alejarse del 
punto del estallido. Una se-
gunda explosión aumentó el 
pánico. En medio del griterío 
algunas voces abogaban por 
la calma, otras, por jalar la 
palanca de emergencia. 
El convoy probablemente 
no duró más de tres minu-
tos varado a la mitad del 
camino. En ningún momen-
to los altavoces informaron 
de lo sucedido. Cuando el 
Metro reanudó su marcha 
lo hizo a una velocidad ma-
yor a la usual. Llegó a las 
10:18 a la estación Zócalo 
Tenochtitlan y, al abrirse 
las puertas, las pasajeras 
volvieron a arremolinarse 
para salir y dejar el andén lo 
antes posible.

Dora Villanueva

 Camiones de la RTP 
apoyaron con el traslado de 
usuarios afectados por la 
interrupción del servicio en la 
línea 2 del Metro. En el bajopuente 
de avenida Coyoacán y Viaducto, 
un tráiler quedó atorado, lo que 
provocó caos vehicular. Fotos 
Alfredo Domínguez
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Algunos autobuses de la policía de la Ciudad de México fueron utilizados para el traslado de usuarios de la Línea 2 del Metro.

Cierre parcial de L2 del Metro 
genera 4 horas de caos y 
desesperación entre usuarios

La situación se originó cerca de las 11:00 horas debido a la posible presencia de un objeto 
metálico en la zona de vías en la interestación Pino Suárez-Zócalo, además de un corto 
circuito en la misma área. Hubo desalojo de usuarios por las vías de la estación Zócalo; 
cinco personas fueron atendidas por crisis nerviosa y cinco más por intoxicación



CUARTOSCURO

CAPTURA DE PANTALLA DE VIDEO
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Una serie de incidentes en la Línea 2 del 
Metro provocaron la suspensión parcial 
del servicio, de acuerdo con usuarios y 
las autoridades del sistema. El servicio 
fue provisional hasta después de cuatro 
horas, lo que causó caos y desesperación 
entre los usuarios que requerían utilizar 
la línea para arribar a sus destinos. 

La situación se originó debido a la po-
sible presencia de un objeto metálico en 
la zona de vías en la interestación  Pi-
no Suárez-Zócalo, lo que requirió una 
revisión por parte del personal del Me-
tro. Además, cerca de las 11:00 horas, 
un corto circuito en la misma área com-
plicó las labores de restablecimiento del 
servicio. 

SE ATI E N DE A USUARIOS POR

C R I SI S N E RVIOSA E I NTOX IC AC IÓN

El incidente provocó que se desprendie-
ra humo de entre las vías, lo que afectó a 
decenas de usuarios que se encontraban 
en las estaciones cercanas, quienes tras 
ser desalojados, indicaron que presenta-
ron síntomas de intoxicación. 

Personal de Protección Civil y Segu-
ridad Industrial e Higiene coordinaron 
el desalojo de usuarios por la vía de la 
estación Zócalo. En el sitio se auxilió a 
cinco personas por crisis nerviosa y cin-
co por intoxicación. Sin embargo, se in-
formó que mo hubo lesionados. 

“En el lugar se encuentra personal es-
pecializado en incidentes relevantes del 
Metro, quienes trabajan para determi-
nar la causa exacta y solucionar el pro-
blema a la mayor brevedad posible”, in-
dicó el Sistema de Transporte Colectivo 
(STC) Metro. 

El servicio operó en un inicio de 
manera provisional entre las estacio-
nes Cuatro Caminos y Colegio Militar, 
mientras que no se ofreció servicio en-
tre Normal y Tasqueña. Una hora des-
pués, se dio a conocer que el servicio de 
Pino Suárez a Tasqueña fue restablecido 
en ambas direcciones, mientras que no 
se ofreció servicio de Normal a Zócalo.

Para garantizar la seguridad de los 
usuarios y agilizar el desalojo en la Lí-
nea 2, el Metro anunció que se contó con 
la intervención de personal de Transpor-
tación y Protección Civil. Los usuarios 
fueron instados a seguir las indicaciones 
del personal del Sistema para facilitar 
las maniobras necesarias.

RTP Y POLIC ÍA S TR AN SPORTAN

A PE R SONA S AFEC TADA S

Ante la falta de servicio en la Línea 2, el 
Sistema de Transporte Colectivo dispuso 
de unidades de la Red de Transporte de 
Pasajeros (RTP) para apoyar a los usua-
rios. Estas unidades cubrieron el tramo 
de Xola a Tasqueña en ambos sentidos, 
y posteriormente de Colegio Militar a 
Pino Suárez, ofreciendo una alternativa 
temporal mientras se trabajó en la rea-
nudación total del servicio.

Además, personal de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana transportó a algu-
nos usuarios a la par de las unidades 
de RTP. 

Las autoridades del sistema reitera-
ron su compromiso para restablecer el 
servicio lo antes posible y agradecen la 
comprensión y colaboración de los usua-
rios durante esta contingencia.

Indicaron que para obtener actualiza-
ciones en tiempo real sobre el estado del 
servicio, los usuarios pueden consultar 
las redes sociales del STC Metro o co-
municarse directamente a través de sus 
canales oficiales.

TR A S 4 HOR A S, RESTABLECE N

SE RVIC IO E N SU TOTALI DAD 

Luego de realizarse los trabajos por par-
te del equipo del sistema de transporte, 
el Director General del Metro, Guiller-
mo Calderón anunció que el servicio fue 

restablecido en su totalidad.
“Luego de verificar la correcta opera-

ción de los equipos de vías, se reanuda 
el servicio del Metro en la Línea 2, todas 
las estaciones se encuentran en servicio. 
Gracias al sistema de Movilidad, RTP y 
a la Secretaría de Movilidad. A los usua-
rios, agradecemos su comprensión.

Andrés Lajous, secretario de Movili-
dad, también compartió la información 
a través de sus cuentas oficiales.

“Me informa Guillermo Calderon 
que, después de los trabajos realizados 
por parte del equipo del Metro, se res-
tablece en su totalidad el servicio de la 
Línea 2 de Tasqueña a Cuatro Caminos. 
Agradecemos el apoyo a RTP para tras-
ladar a las usuarias y usuarios”, indicó.

Finalmente, el Metro recomendó a 
los usuarios resguardar sus objetos per-
sonales y respetar la línea amarilla de 
seguridad. 

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Incidentes

Autoridades 
recurrieron al apoyo 
provisional de 
unidades de RTP.

Usuarios subieron 
a redes sociales 
videos sobre la 
situación dentro de 
los vagones durante 
los percances.

E L AVANCE NO ES CONTI N ÚO: USUARIOS 

Pese al restablecimiento total de la línea 
afectada, varios usuarios indicaron que las 
estaciones previamente cerradas seguían 
presentando aglomeraciones y avance len-
to de los trenes. 

“Mentira. Acabo de salirme de la esta-
ción Hidalgo por la cantidad de gente y 
porque no hay trenes en dirección a Cua-
tro Caminos”, “En Panteones tardan más 
de 20 minutos en pasar”, “En Tacuba hay 
mucha gente y el tren no avanza”, señala-
ron varios pasajeros. 

Cabe señalar que, debido al pronóstico 
de lluvias en la Ciudad de México, el Me-
tro anunció que el avance de trenes sería 
lento en algunas estaciones. 

“De acuerdo al pronóstico del clima en 
la ciudad, esta tarde-noche hay probabili-
dad de lluvia. Por seguridad se disminuye 
la velocidad de los trenes en la red. Toma 
previsiones”, anunció.



ara evitar 
i nunda-
c i o n e s 
por aguas 
negras en 
Xicalhua-

cán, Xochimilco, el jefe de Go-
bierno, Martí Batres, entregó la 
obra de drenaje que contó con 
una inversión de 132 millones 
de pesos para beneficio de 
casi 40 mil familias.

El mandatario capitalino 
señaló que en el lugar había 
tres problemáticas principa-
les: la inundación de aguas 
negras, el impedimento para 
regularizar el sitio por la au-
sencia de obras de impacto 
ambiental y que los canales de 
Xochimilco resultaban conta-
minados por la llegada del es-
currimiento de aguas negras. 

P

FRIDA VALENCIA 

ENTREGA 
OBRAS

ES UNA INSTALACIÓN DE DRENAJE EN 
XICALHUACÁN, XOCHIMILCO, CON UNA INVERSIÓN 
DE 132 MDP PARA BENEFICIO DE 40 MIL FAMILIAS

#MARTÍBATRES

 ACCIÓN. Batres destacó que con la obra se hace frente a la contaminación de canales con aguas negras. 
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        Por ello, destacó que la 
obra no sólo elevará la calidad 
de vida de los habitantes, sino 
que también permitirá trabajar 
en la regularización de lotes y 
cuidará la sustentabilidad de 
la capital; además, recalcó que 
el avance también permitirá 
hacer otras tareas en la zona, 
como repavimentación.

“Damos un paso más por 
el bienestar de la gente, por 
la certidumbre jurídica de su 
hábitat y también por el medio 
ambiente de Xochimilco, que 
es muy importante para la re-
gión, pero también para toda 
la ciudad”, sostuvo.

Por su parte, Rafael Carmo-
na, coordinador del Sistema de 
Aguas de la CDMX (Sacmex), 
explicó que tan sólo la cons-
trucción de atarjeas para el 

saneamiento de agua, contó 
con un presupuesto de 62 mi-
llones 270 mil pesos, lo cual se 
suma a lo invertido en la planta 
de bombeo que colinda con la 
calle Nuevo León, la cual per-
mitirá recibir aguas residuales 
de los hogares.

Francisco Pastrana, direc-
tor general de Asuntos Jurídi-
cos y de Gobierno de Xicalhua-
cán, dijo que gracias a la obra 
48 asentamientos están por 
concluir su proceso de regu-
larización del uso de suelo. 

FOTO: ESPECIAL

 COOPERACIÓN. Ulises Lara y Santiago 
García encabezaron el acto protocolario. 

POR CINTHYA STETTIN

#PORLASVÍCTIMAS

PACTAN
COLABORAR
FGJ Y UP FIRMAN CONVENIO 

DE INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA, 
ACADÉMICA Y CAPACITACIÓN 

on el ob-
jetivo de 
establecer 
y promover 

 activida- 
des acadé- 

micas en materia de procu-
ración de justicia, así como 
las acciones necesarias que 
favorezcan el acceso de la co-
munidad universitaria a las 
mismas, la Fiscalía General de 
Justicia de la CDMX y la Univer-
sidad Panamericana firmaron 
un convenio de colaboración. 
      En el acto protocolario, 
el coordinador General de 
Investigación Territorial en 
suplencia de la persona titu-
lar de la FGJCDMX, Ulises Lara, 
y el rector de la UP campus 
México, Santiago García, coin- 
cidieron en que la colabo-
ración es para el beneficio so-
cial y que rendirá frutos tanto 
para la asistencia a víctimas 
del delito, principalmente 
mujeres. 

C MESES LLEVA 
LARA COMO 
FISCAL  
INTERINO.

AÑOS EN EL 
SERVICIO  
PÚBLICO  
TIENE LARA.

6

20

ACCESO A 

SERVICIOS

 Se realizaron 
trabajos de trazo y 
nivelación.

 También se 
construyeron 400 
pozos y coladeras.

 Se instalaron 
además 12 kilómetros 
de tuberías. 

REGULAN 

ZONA

 Al concluir 
las conexiones 
domiciliarias, 
la alcaldía va a 
pavimentar las 
calles.

 Tiene mil 
778 cone-
xiones de 
descargas 
domiciliarias. 

1

2
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NÚMERO ÚTIL
LOCATEL

CLIMA  
PARA HOY

PULSO CITADINO

Ciudad

base instalada afuera de la estación Pino 
Suárez, sobre José María Izazaga. El retra-
so que tenía ya era de una hora, dijo.

La fila de pasajeros daba la vuelta al 
Jardín San Miguel, por José María Pino 
Suárez hasta San Jerónimo, casi esquina 
20 de Noviembre.

Para ese momento el servicio provisio-
nal era de Colegio Militar a Cuatro Cami-
nos y de Pino Suárez a Tasqueña.

“Está enorme la Nla, yo tenía que entrar 
a trabajar a las 12:30 horas. Yo venía de 
Chabacano, nada más nos bajaron. Voy a 
tomar el Metrobús, porque si me espero 
no voy a llegar”, dijo Abril, quien cargaba 
en sus manos un folder con papeles.

Aunque había quienes no sabían lo que 
sucedía ni por qué habían sido desaloja-
dos, otros estaban estresados, caminaban 
rápido y hablaban golpeado. “¡Ay, comper-
miso, compermiso!”, expresó una joven 
que se metió a la Nla.

Mientras los usuarios, muchos descon-
certados por la situación, buscaban cómo 
llegar a sus destinos, el titular del Metro, 
Guillermo Calderón, y personal de distin-
tas áreas trabajaban en la zona afectada 
para reanudar el servicio.

Los camiones que eran abordados por 
las personas en Pino Suárez rumbo a la 
estación Normal tomaban José María Iza-
zaga, luego Eje Central, Avenida Hidalgo, 
Avenida México-Tenochtitlán, Avenida 
Ribera de San Cosme hasta llegar a la Cal-
zada México-Tacuba.

A lo largo del trayecto, afuera de las 
estaciones como Juárez, Hidalgo y Revo-
lución había Nlas de personas para subir a 
un camión, incluso a vehículos de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana.

Cerca de las 14:00 horas, el servicio 
aún estaba suspendido y la estación 
Normal, a la que llegaban los camiones, 
tenía las puertas cerradas. Al sitio no de-
jaban de llegar personas para preguntar 
a los policías por qué no había servicio y 
cómo podían tomar un vehículo.

“Voy para el Instituto Leonardo Bravo. 
Ya llevo casi 45 minutos (de retraso), no 
sabía de esto (del cierre)”, dijo Eduardo 
Orozco, un estudiante.

Al ser cuestionado acerca de que un 
objeto en vías fue el causante del cierre 
parcial de la Línea 2, el joven criticó a los 
usuarios de este transporte, pues a pesar 
de los avisos de precaución aún tienen 
accidentes de este tipo con sus objetos.

“Está mal, tienen las señalizaciones, 
tienen todo, pero bueno, a veces en no-
sotros cabe la imprudenciar”, dijo.

A las 15:10 horas, el Metro informó en 
sus redes sociales sobre la reanudación 
del servicio en la Línea 2.
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De enero a junio, el STC Metro registró mil 816 
elementos que cayeron a las vías.

En el primer trimestre del año, las estaciones cerradas 
ayer fueron usadas por 14.8 millones de usuarios.

OBJETOS EN VÍAS AFLUENCIA DE PASAJEROS

Estrena Xochimilco 
obras de drenaje
EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres, entregó  la obra de dre-
naje en Xicalhuacan, en la alcaldía Xochimilco, lo que ayudará a 
regularizar los lotes en el lugar, a proteger lo canales de la zona 
y a que la gente no camine entre aguas negras. De acuerdo con 
el mandatario casi 40 mil familias serán bene*ciadas.

TORMENTA 
ELÉCTRICA

REPORTA PERSONAS EXTRAVIADAS
Llama al 555345-508020°MAX. 14°MIN.

USUARIOS afecta-
dos por el cierre de 
la L2 del Metro a 
causa de un corto 
circuito, ayer.

Objeto metálico provoca corto circuito

Zona centro vive caos de 4 horas 
por cierre parcial de L2 del Metro
| Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

L
a suspensión parcial de la Línea 
2 del Metro durante cerca de cua-
tro horas afectó a miles de usua-
rios, quienes tuvieron que hacer 

largas Nlas para abordar camiones de apo-
yo, otro transporte o bien, para caminar 
rumbo a sus destinos.

Alrededor de las 11:00 horas, la depen-
dencia informó sobre la revisión a una 
zona de vías a causa de un objeto metáli-
co. Esto provocó que no hubiera servicio 
de la estación Normal hasta Tasqueña.

Personal de Transportación y Protec-
ción Civil del Metro desalojó a los usuarios 
que estaban en alguna de las 18 estaciones 
suspendidas. Esto provocó que, por ejem-
plo, la avenida Tlalpan también tuviera 
afectaciones viales.

La Línea 2, cuyo primer tramo de Tacu-
ba a Cuatro Caminos se inauguró en 1984, 
es importante para la movilidad de la ca-
pital, ya que tiene siete conexiones con 
seis líneas del Metro y ayuda a conectar 
a las alcaldías Coyoacán, Benito Juárez, 
Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo, aunque 
es cercana a otras más.

De acuerdo con el Metro, esta ruta es 
la que más pasajeros transporta, pues en 
2020, año de la pandemia por Covid-19, la 
aguencia fue de 137.7 millones, cifra que 
bajó un año después a 113.5 millones.

En 2022 los usuarios fueron 177.1 millo-
nes y en 2023 fueron 198.8 millones.

La noticia de las afectaciones se difun-
dió rápido en redes sociales, pues perso-
nas que, por ejemplo, viajaban en Metro-
bús rumbo a Velódromo ya planiNcaban 
sus viajes, pero otros estaban desconcer-
tados por lo que sucedía.

“Hola, mi amor, sí, ya vi que no hay ser-
vicio en la Línea Azul. Pásame el mapa del 
Metro para ver cómo llego”, dijo un hom-
bre que hablaba por teléfono.

A las 12:19, el Metro informó que técni-
cos llevaban a cabo un ajuste en vía, en la 
interceptación Pino Suárez-Zócalo.

De acuerdo con la autoridad, la afecta-
ción pudo ser causada por un objeto me-
tálico, aunque no precisó de qué elemen-
to se trató y si fue provocado.

El pasado 3 de julio, el Metro informó 
que entre enero y junio registró al menos 

USUARIOS son desalojados de las estaciones de esta ruta; en Pino Suárez, 
los pasajeros hacen enorme *la para abordar camiones de apoyo; afectados 
critican la falta de atención a avisos para evitar que objetos caigan a las vias

mil 816 objetos que habían caído en las 
vías de alguna estación de la red.

La dependencia precisó que del total 
casos, 743 fueron por teléfonos celulares, 
296 audífonos, 92 lentes, 86 piezas de cal-
zado, 85 bastones o muletas, 33 juegos de 
llaves, 18 paraguas, 16 latas y 11 globos me-
tálicos. El resto fue por otros elementos.

“No hay civilidad y hay que tener una 

mejor cultura en México. Voy a hacer un 
trámite, todavía tengo posibilidad de ha-
cerlo, pero habrá personas que no y, des-
graciadamente, son cosas que pasan y ni 
modo que me enoje, no resuelvo nada”, 
comentó Soledad Torres a La Razón sobre 
la caída de objetos a las vías.

La mujer mencionó que tardó cerca de 
20 minutos en abordar un camión en la 

Usuarios tuvo la 
Lina 2 entre enero y 
marzo de este año

46.5

Minutos era la espe-
ra para tomar
un camión en
Pino Suárez

20

Por ciento incre-
mentó la a7uencia 

de pasajeros en la L2 
entre 2020 y 2023

44.3

LAS PRINCIPALES líneas 
afectadas durante 2024 
a causa de objetos que 
cayeron a las vías fueron la 3, 
2, 8, 5 y 7, de acuerdo con un 
reciente reporte del Metro.

2,873,855

2,430,634

1,951,910

2,013,418

1,898,936

1,388,122 2,326,656

TOTAL 14,883,531

Usuarios (enero a marzo)743

436

86

85

33

18

16

11

92

Fuente|STC Metro
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